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Somos COPE Castellón:

Poco presumimos de las riquezas que atesora 
nuestro territorio, de las que en ocasiones somos 

desconocedores. La vorágine informativa diaria que 
tanto nos absorbe no debe impedir que, al menos en 
nuestra portada, destaquemos la conmemoración del 
veinticinco aniversario de la declaración de las pin-
turas rupestres como Patrimonio de la Humanidad, 
para que no caiga en el olvido. Tan cerca que tenemos 
su legado y que poco disfrutamos del parque de La 
Valltorta-Gasulla y de las actividades interpretativas 
que se organizan. 

Y es que, las elecciones municipales y autonómicas, 
con su campaña electoral y los consiguientes cam-
bios producidos, han marcado buena parte de la 
actualidad de un año con el fuego provocando el 
desalojo de varios municipios del Alto Mijares, y man-
teniéndose en el foco informativo los problemas en 
el sector azulejero. 

El Centenari Groguet, la toma de posesión del nuevo 
Obispo de Tortosa o la culminación de la rehabili-
tación del Palau-Castell de Betxí tras diez años de 
obras, también forman parte de la historia de un 
2023 que te resumimos en las próximas páginas y 
que tiene al rey de España visitando Porcelanosa, 
como primero de los doce personajes del año que 
hemos elegido. 

Un año en el que, como grupo mediático, tuvimos la 
presencia de José Luis Restán, presidente de Ábside 
Media, participando en “Encuentro Castellón” cele-
brado en el Real Casino Antiguo. Y en lo personal, vi-
vimos la emoción de nuestro redactor Alberto Marco 
como Pelegrí de Les Useres, y el privilegio de ejercer 
de mantenedor de las fiestas de Montanejos y de la 
Fira d’Onda o recibir el delantal de honor de Sabores 
Castellón. Gracias a quienes lo hicieron posible.

Raúl Puchol
Director de Ábside Media en Castellón
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 Informativos 
COPE Castellón y Vinaròs

 Herrera en COPE Más Castellón
y Mediodía COPE Más Castellón

 Deportes COPE Más Castellón

 El Espejo e Iglesia Noticia

De lunes a viernes, de 12:20 a 14 h con Antín Teruel 
tratamos los temas de actualidad de nuestra pro-
vincia, incluyendo las secciones semanales de “Ce-
raCOPE”, “AgroCOPE”, “GastroCOPE” y “TurisCOPE” 
con Alberto Marco, y las colaboraciones de Bamban-
do Turisme i Experiències, Jesús Villegas de Renta 4 
Banco, Lina Granell en dietética y nutrición, Patricia 
Flor en psicología y mediación familiar, Xavi Manza-
net en “Una de cinema”, Belén Castellino en “Somos 
Palabra”, Mónica Mira en “La librería” y Pedro Mileo 
con la actualidad taurina.

La actividad de nuestras Diócesis está presente 
los viernes en El Espejo (13:35 a 13:55 h) y los do-
mingos en Iglesia Noticia (9:45 a 10 h). Paz Ferrín 
y Juan Gozalbo nos ofrecen la actualidad informa-
tiva diocesanas de Segorbe-Castellón a través de 
COPE Castellón, y Mossèn Tomás Mor las de Tor-
tosa en COPE Vinaròs. Unos espacios radiofónicos 
socio-religiosos que también incluyen las palabras 
de los respectivos Obispos, Casimiro López Lloren-
te y Sergi Gordo Rodríguez, así como protagonistas 
que son noticia cada semana.

Quique Rodríguez dirige y presenta los espacios in-
formativos, donde conocemos la última hora provin-
cial a las 7:24, 7:54, 8:24, 9:04, 10:04, 11:04 y 12:50 h 
en Herrera en COPE para después acercarnos a la 
actualidad con sus protagonistas en Mediodía COPE 
a las 13:50 h (los viernes a las 13:20 h) y que amplía 
a las 14:20 h con la colaboración de Alberto Marco, 
además de coordinar las noticias y contenidos de 
nuestra web: cope.es/castellon y cope.es/vinaros, así 
como nuestras redes sociales en Facebook, Twitter, 
Instagram, Telegram y canal de WhatsApp.

De lunes a viernes, de 15:25 a 16 h. Juan Igual dirige, 
presenta y analiza toda la actualidad del Villarreal CF 
y CD Castellón con la colaboración de Basilio López, 
David Reina, Rafa Mezquita o Héctor Salvador, sin ol-
vidar lo más destacado del resto de actividades de-
portivas provinciales. Además, a nivel nacional, Juan 
es nuestro hombre en Deportes COPE con José Luis 
Corrochano y Manolo Lama, El Partidazo de COPE 
con Juanma Castaño y en Tiempo de Juego con Paco 
González desde el Estadio de la Cerámica, y también 
en las transmisiones de UEFA Europa League para 
toda España. 
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El Primer Anuncio

SALUDA
DEL
OBISPADO

De la vida de nuestra Diócesis de Segorbe-Castellón en 
2023 cabe resaltar dos cosas: la celebración y 

clausura del Año Jubilar diocesano con motivo de 775º 
Aniversario de la creación de la sede episcopal en Segorbe, 
en la primera parte del año, y la puesta en marcha de un 
nuevo Plan diocesano de Pastoral, en este curso. 

El Año Jubilar lo hemos vivido en verdad como un tiempo 
de gracia de Dios, especialmente en las peregrinaciones 
de los fieles por arciprestazgos y por grupos a la Catedral 
diocesana en Segorbe para ganar la indulgencia plenaria 
del Jubileo. Ha propiciado la conversión y renovación 
personal y comunitaria, ha avivado la fe y vida cristiana 
de muchos fieles, nos ha ayudado a conocer, amar y sentir 
nuestra Iglesia diocesana como propia, y nos hemos 
sentido llamados a la conversión pastoral para salir con 
esperanza a la misión siempre nueva de anunciar el 
Evangelio.

Este curso pastoral hemos estrenado un nuevo Plan 
Diocesano de Pastoral para los próximos cuatro cursos 
bajo el lema “Unidos en Cristo, enviados con esperanza 
a la misión”. Este nuevo Plan es el fruto granado de un 
proceso sinodal de nuestra Iglesia diocesana a largo de 
los dos últimos cursos. Finalizado el Plan anterior vimos 
necesario hacer un alto en el camino, para discernir 
juntos, mediante la escucha de la Palabra de Dios, la 
oración, el diálogo y la reflexión, los caminos que el 
Señor nos pide hoy para llevar a cabo nuestra misión 
evangelizadora en la sociedad actual. 

El presente curso pastoral nos centramos en el primer 
objetivo específico del Plan; es decir, en el Primer Anuncio 
o el Kerigma. Cuantos formamos la Iglesia diocesana 
estamos llamados a anunciar con obras y palabras a 

Jesucristo, muerto y resucitado, para que todo el que crea 
en Él tenga vida en plenitud, la vida y la felicidad eternas. 
Este es el anuncio que responde al anhelo de infinito que 
hay en todo corazón humano. No puede ser sustituido 
por ningún otro mensaje que impida el encuentro de cada 
persona con el amor de Dios, que le ama personalmente 
y sin medida en su Hijo, Jesucristo, nuestro salvador; 
un encuentro que ayude a cada persona a creer de 
corazón en Cristo vivo, a entrar en una relación personal 
y existencial con Él, y a orientar toda su vida según el 
Evangelio en el seno de la comunidad de los creyentes. 
Cada bautizado según su vocación, ministerio y carisma 
hemos de promoverlo mediante la manifestación 
explícita de la fe y el anuncio del Evangelio para facilitar 
el encuentro personal con Cristo. 

Hablamos de Primer Anuncio no porque sea el primero 
que se hace y después se olvida; sino porque es el principal 
y el fundamento de todo: es el anuncio que siempre hay 
que volver a hacer, escuchar y renovar de una forma o 
de otra a lo largo de la vida de todo cristiano. Sin la unión 
a la savia de la Vid que es Cristo Jesús y sin la fuerza del 
Espíritu nada podemos ser o hacer ni como cristianos ni 
como Iglesia.

Casimiro López Llorente
Obispo de Segorbe-Castellón

«Este curso pastoral hemos estrenado 
un nuevo Plan Diocesano de Pastoral 
para los próximos cuatro cursos bajo el 
lema “Unidos en Cristo, enviados con 
esperanza a la misión”»
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Castellón despide al Papa emérito Benedicto XVI, fa-
llecido el 31 de diciembre de 2022, con una multi-

tudinaria misa funeral celebrada el sábado 7 de enero, 
presidida por el Obispo López Llorente en la Concatedral 
de Santa María, concelebrada por medio centenar de sa-
cerdotes y participada por los seminaristas de la Diócesis. 
La celebración fue solemnizada por la Coral de Barreros y 
la Capilla Musical de la Catedral, bajo la dirección de David 
Montolío, con Augusto Belau al órgano. 

 La vicepresidenta primera del Gobierno de España y mi-
nistra de Asuntos Económicos, Nadia Calviño visita Cas-
tellón para conocer el Espaitec de la UJI y reunirse con 
el clúster azulejero en la Subdelegación del Gobierno. 

 Adif, Puertos del Estado y la Autoridad Portuaria de Cas-
telló firman el convenio de 132 millones de euros para la 
construcción del nuevo acceso ferroviario Sur. 

 El ministro de Agricultura, Luis Planas visita Benicarló 
para participar en la XXX Festa de la Carxofa. 

 El Hospital Universitario General de Castelló, se convierte 
en el primer centro público de la Comunitat Valenciana 
en realizar cirugía bariátrica asistida por robot. 

 Diputacion Provincial, Consellería de Sanitat y Universi-
tat Jaume I, crean un grupo de trabajo para impulsar el 
Instituto de Investigación Sanitaria en Castellón.

 Profanan el Santísimo Sacramento de la Iglesia de San 
Francisco de Asís en Castellón, con el robo del viril con 
el Santísimo que estaba depositado en el Sagrario. 

 El Ayuntamiento de Castellón retira la monumental Cruz 
que había permanecido 79 años en el Parque de Ribalta, 
tras diez horas de trabajo, fuertes medidas de segu-
ridad, casi cinco años de polémicas y procedimientos 
judiciales. 

 Vistabella, Atzeneta y Benafigos abandonan la comarca 
de l’Alcalatén y son situadas en Alt Maestrat, comarca 
a la que también se suma La Serratella que abandona 
la Plana Alta. Vilafranca deja el Alt Maestrat y pasa a 
pertenecer a Els Ports. 

 Vila-real conmemora el 50 aniversario de la Matxà de 
Sant Antoni, organizada por Els Lluïsos, congregación 
juvenil que celebra 150 años de su fundación.

El Ayuntamiento Vila-real nombra Hijo Predilecto a título 
póstumo al científico Diego Dualde Pérez, cuya distinción 

recogió su viuda, Delfina Beltrán, y concede la medalla de Oro 
de la ciudad a la empresa Porcelanosa en su 50 aniversario, 
a la Orden de los Carmelitas por sus más de cuatro siglos de 
presencia en el municipio, y al humorista gráfico Enric Arenós 
“Quique” donando toda su obra al archivo municipal con más 
de 20.000 dibujos originales y 30.000 reproducciones.

 El BOE publica la Declaración de Impacto Ambiental del ma-
croproyecto MAGDA, que permite la instalación de 258.622 
paneles solares en Les Coves de Vinromà y Benlloc, pese 
a la negativa de Ayuntamientos, Diputación y Generalitat. 

 Profanan el Santísimo Sacramento de la Eucarística en la 
Parroquia de Santa María en Segorbe, sustrayendo varios 
objetos y derramando las Sagradas Formas.

 Se inaugura el Centro Oncológico del Hospital Provincial, 
entrando en servicio en la segunda quincena de marzo, con 
una inversión de 4,5 millones de euros.

 La borrasca Isaack deja nevadas importantes en el interior 
de la provincia y un fuerte temporal marítimo que afecta a 
todos los municipios costeros. 

 La Guardia Civil libera a una mujer retenida durante casi dos 
meses y agredida por su pareja en un establecimiento ho-
telero de Alcossebre. 

 El Gobierno anuncia inversión de 40 millones de euros para 
crear un tercer carril en el tramo entre Castelló y Almenara 
de la AP-7. 

 La Comisión Europea activa medidas anti-dumping contra 
el azulejo turco e indio para proteger al Clúster cerámico 
comunitario. 

 La Generalitat muestra la ampliación del Hospital Universi-
tario General de Castelló, con un importe de 241 millones 
de euros y un periodo de ejecución de cinco años. 

 Presentado el Clúster del hidrógeno de la Comunitat Valen-
ciana (HyVal) en la refinería de BP, basada en la colaboración 
público-privada desarrollando hasta 2 GW de capacidad de 
electrólisis hasta 2030 para producir hidrógeno verde. 

 Una mujer embarazada fallece en La Vall d’Uixó tras recibir un 
disparo en la cabeza. El bebé pudo nacer mediante cesárea.

M E S  A  M E S
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Las chispas de una máquina desbrozadora originaron un 
incendio en un campo abandonado de Villanueva de 

Viver, propagándose con rapidez y obligando a evacuar a 
1.800 personas, la totalidad de habitantes de Montanejos, 
Montán, Arañuel, Puebla de Arenoso, Fuente la Reina, Pavías 
e Higueras. El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, 
visitó la zona y el puesto de mando con operativo de 500 
medios terrestres y 23 aéreos, dándose por extinguido 
veinte días después tras calcinarse 4.723 hectáreas. 

 Las principales creencias religiosas de la provincia se unen 
en un comunicado en defensa de la dignidad de la vida 
humana, desde su inicio hasta la muerte natural, con la 
participación de católicos, islamistas, ortodoxos rusos 
y rumanos, greco-católicos ucranianos y evangélicos. 

 Se inicia con una gran fiesta el “Centenari Groguet” que 
incluye un partido de leyendas del Villarreal y la selección 
española de fútbol. 

 Enrique Marí Farinós, es nombrado nuevo decano de los 
Juzgados de Castellón, tras las elecciones celebradas en 
febrero obteniendo cinco votos más que su oponente. 

 La rectora de la Universitat Jaume I, Eva Alcón, asume la 
presidencia semestral de la Xarxa Vives que engloba a 
22 universidades.

 Aeroport de Castelló estrena conexión aérea con 
Dusseldorf y con Portugal a través de Oporto.

 Más de 100 personas participan en Nules en una jornada 
técnica de municipios afectados por la regresión costera, 
tanto de la Comunitat Valenciana como de Cantabria, 
Almería o Huelva. 

 La Policía Nacional detiene a 13 personas, desarticulando 
un grupo organizado dedicado al tráfico de cocaína 
procedente de Perú, en un operativo realizado en Madrid, 
Valencia, Castelló, Oropesa, Artesa y Onda, donde residía 
el cabecilla. 

 El juzgado archiva provisionalmente la investigación 
relativa al tren atrapado por el incendio de Bejís en el 
que se vieron afectadas treinta personas, a la espera de 
un informe técnico sobre unos dispositivos electrónicos. 

 Fernando Roig avanza en COPE, la ruptura del patrocinio por 
parte del Villarreal a entidades deportivas de la capital por 
las desavenencias con su concejal de deportes, Omar Braina. 

El nuncio apostólico en España, Bernardito Auza, 
bendijo e inauguró el Complejo Parroquial Santos 

Evangelistas y la Casa de Acogida “El Pati” en Vila-real, 
en el contexto de la clausura del Año Jubilar Diocesano 
y como fruto del mismo, en presencia del Obispo López 
Llorente, el presidente de Cáritas Española, Manuel 
Bretón, y el alcalde de Vila-real, José Benlloch. La Casa de 
Acogida de Cáritas Diocesana dispone de 18 habitaciones 
dobles, zonas comunes con salón de estar, cocina, 
comedor y salas de formación. 

 El juez archiva las investigaciones abiertas a quienes 
fueron Subdelegados del Gobierno de España en 
Castellón, Antonio Lorenzo (PSOE) y David Barelles (PP), 
por una trama de falsificación de facturas detectada en 
esta sede gubernamental. 

 El Boletín Oficial del Estado publica el nombramiento de 
Enrique Vidal como nuevo presidente de la Autoridad 
Portuaria. 

 La ONCE inaugura su remodelada Agencia en Castellón 
de la calle Marqués de la Ensenada, desde la que presta 
atención a casi medio millar de personas.

 El nuevo ministro de Industria, Héctor Gómez se reúne 
por primera vez con el Clúster azulejero, presentándose 
el manifiesto “Salvem Castelló”. 

 Se inician las obras del primer tramo del nuevo acceso 
ferroviario sur a Port Castelló de 4,7 kilómetros, en una 
inversión estratégica para conectar el puerto con el 
corredor mediterráneo. 

 Les Useres y Vilafamés se posicionan en contra de la 
instalación de macroplantas solares en sus términos 
municipales, a los que se suman sus vecinos de Vall d’Alba 
y Cabanes. 

 La sexta edición de Escala a Castelló congrega a seis 
embarcaciones históricas, Le don du vent, Äran, Nao 
Victoria, Cervantes Saavedra, Pascual Flores y Santa Eulalia.

 El futbolista del Villarreal, Alex Baena denuncia ante la 
Policía al jugador del Real Madrid, Valverde, por agredirle 
ten el parking del Santiago Bernabéu. 

 Más de 45.000 personas disfrutan en Benicàssim del San 
San Festival, en la edición más multitudinaria de este 
evento musical de sólo tres días de duración. 

M E S  A  M E S
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La Diputació de Castelló celebra el Día de la Provincia 
con la entrega de su Alta Distinción para el físico de 

Burriana, Federico García Moliner, Premio Principe de 
Asturias de Investigación Científica y Técnica en 1992. 
Recibe el mérito de los deportes, a título póstumo, José 
Manuel Llaneza; el de las Artes, el MACVAC, Museu d’Art 
Contemporàni Vicent Aguilera Cerni de Vilafamés; el 
de la innovación, María Jesús Vicent Docón; y el de la 
Solidaridad, Cáritas Diocesana de Segorbe-Castellón.

 El PP gana las elecciones autonómicas y recupera las 
alcaldías de Castellón, Almassora, Burriana o Benicarló al 
ser la lista más votada. En la Diputación obtiene mayoría 
absoluta. En Onda, con el 65,43% de los votos, son la 
lista más apoyada de la Comunitat Valeniana y octava de 
los municipios con más de veinte mil habitantes. 

 Comienza el Año Jubilar Mariano con motivo del 
Centenario de la Coronación de la Mare de Déu de Lledó, 
que se desarrollará hasta el 5 de mayo de 2024. 

 Más de 3.000 personas y 50 tractores se manifiestan 
por las calles de la capital, contra la instalación de 
macroproyectos solares en el interior de la provincia. 

 Cinco personas usuarias estrenan, tras once años de 
espera, el Centro La Pineda para pacientes de Alzhéimer, 
gestionado por la Fundación Salomé Moliner. 

 La asociación sin ánimo de lucro Pro-Vida tiene que 
abandonar el local en el que atendía más de una década 
a mujeres embarazadas en riesgo de exclusión social, por 
orden de la Conselleria de Igualdad y Políticas Inclusivas.

 El Ayuntamiento de Vinaròs sanciona con casi 120.000 
€ a la empresa encargada del alumbrado público por 
incumplimientos en el contrato. 

 Marie Claire anuncia el cierre de su planta en Vilafranca 
que contaba con más de doscientos puestos de trabajo, 
agravando la situación laboral en toda la comarca. 

 Descubren en Cinctorres los restos fósiles de una 
especie de espinosáurido única en la península ibérica. 
La denominan “Campeón” en homenaje al Villarreal por 
el Centenari Groguet y ganar UEFA Europa League. 

 Una importante tromba de agua deja durante la 
madrugada en Castellón, Benicàssim o Cabanes, hasta 
200 litros por metro cuadrado.

Toman posesión las 135 nuevas corporaciones 
municipales. Begoña Carrasco García se convierte en 

alcaldesa de Castellón, recuperando ocho años después 
la alcaldía de la capital para el PP que llegó a gobernar seis 
mandatos consecutivos. En el resto de la provincia hubo 
sorpresas. En Morella deja de gobernar tras 32 años el PSOE, 
en Oropesa del Mar es alcaldesa la única edil de Ciudadanos, 
y un error en el voto pactado entre socialistas y Compromís, 
da la alcaldía de Vilafamés a Marisa Torlá del PP.

 La presidenta provincial de Vox y diputada autonómica, 
Llanos Massó es elegida presidente de les Corts Valencianes, 
convirtiéndose en segunda autoridad de la Comunitat 
Valenciana por detrás del President de la Generalitat. 

 El coronel Ángel Gil Redondo toma posesión como nuevo 
jefe de la Comandancia de la Guardia Civil de Castellón. 

 La rectora de la Universitat Jaume I, Eva Alcón Soler, es 
elegida presidenta de la Crue, asociación integrada por 
76 universidades españolas (50 públicas y 26 privadas). 

 El presidente del Real Casino Antiguo de Castellón, elegido 
presidente de la Federación Española de Círculos y 
Casinos Culturales de España. 

 Mari Cruz González Moreno, nombrada presidenta 
provincial de Cruz Roja en Castellón, en sustitución de 
Esteban Fortea Marco. 

 La Fundación Universidad Empresa FUE-UJI celebra el 
acto central de su 30 aniversario, concediendo once 
reconocimientos a empresas patronas.

 Pamesa Grupo Empresarial inicia el uso de energías 
alternativas al gas en sus procesos productivos con la 
primera planta de producción que no genera emisiones 
de carbono.

 Una plaga de mosquitos invade la costa provincial 
dificultando la vida cotidiana a la ciudadanía. El encargado 
del plan provincial contra los mosquitos culpabiliza de 
la situación a la Diputació de Castelló por reducir el 
presupuesto e inacción política. 

 El Club Deportivo Castellón consigue llegar a la final del 
play off de ascenso a Segunda División tras derrotar 4-3 
al Deportivo de la Coruña en la prórroga, y pierde la final 
en Alcorcón 2-1 tras empatar a cero en el partido de ida 
disputado en Castalia.

M E S  A  M E S
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La alcaldesa de La Vall d’Alba, presidenta provincial del PP y di-
putada autonómica, Marta Barrachina Mateu se convierte a 

sus 40 años en la primera mujer en presidir la Excelentísima Dipu-
tació de Castelló en sus dos siglos de historia. Su formación fue 
la más votada en los 9 partidos judiciales, con 14 representantes, 
por 10 PSPV-PSOE, 2 Compromís y 1 Vox. Samuel Falomir (l’ Alco-
ra) ocupa la portavocía socialista, David Guardiola (Almassora) la 
de Compromís, y Luciano Ferrer (Castellón) la de Vox.

 El PP es el más votado en las Elecciones Generales en la provin-
cia, obteniendo dos diputados (Alberto Fabra y Oscar Clavell). El 
PSOE consigue también dos (Susana Ros y Artemi Rallo) y uno 
Vox (Alberto Asarta). En el Senado, el PP consigue tres (Vicente 
Martínez Mus, Susana Marqués y Vicente Tejedo) y uno el PSOE 
(Amparo Marco). 

 El President de la Generalitat, Carlos Mazón Guixot, designa a 
dos mujeres castellonenses miembros de su Consell. Salomé 
Pradas en Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio, 
y Ruth Merino, en la portavocía y Hacienda, Economía y Admi-
nistración Pública. 

 El Papa Francisco nombra al Obispo Auxiliar de Barcelona, Sergi 
Gordo, Obispo de Tortosa. 

 El doctor Carlos Vilar Fabra, es proclamado presidente del Co-
legio Oficial de Médicos de Castellón.

 El Tribunal Supremo confirma la sentencia contra el exalcalde 
de Vila-real (PP), Juan José Rubert y su concejal delegado Ramón 
Tomás, por un delito continuado de prevaricación administra-
tiva, siendo inhabilitados ambos para empleo o cargo público. 

 La Guardia Civil aprovecha el inicio de la noche de San Juan para 
realizar nueve registros y detener a 17 personas en una ope-
ración contra el tráfico de drogas llevada a cabo en Castelló, El 
Grau, Oropesa y Vila-real. 

 El Consejo de Europa admite a Onda en la “Ruta Europea de la 
Cerámica” formada por 16 ciudades de 12 países diferentes, que 
ponen en valor y promocionan el patrimonio cerámico. 

 El asesino en serie, Joaquín Ferrándiz, consigue la libertad tras cum-
plir 25 de los 69 años de prisión a los que fue condenado tras matar 
entre 1995 y 1998 a cinco mujeres e intentarlo con otras dos.

 El Grupo STN anuncia la construcción de unas nuevas instala-
ciones en el polígono La Mina de Nules, con una inversión de 88 
millones de euros, creando un centenar de puestos de trabajo 
entre la planta de producción y el centro logístico.

Cientos de personas protagonizan una impresionante 
cadena humana reclamando la defensa y protección 

del litoral frente a la regresión de las costas. En nuestro 
territorio la convocatoria de “Somos Mediterráneo” 
tuvo mayor incidencia de participación en Moncofa, 
Almassora, Benicàssim y Oropesa del Mar, municipios 
que se ven más afectados por la desaparición progresiva 
de sus playas. Días después se organiza en Nules un 
cordón marítimo con kayak y paddle surf, con idénticas 
reivindicaciones. 

 Susana Fabregat Carrasquer deja su acta de concejala 
electa con delegaciones de gobierno en el Ayuntamiento 
de Castellón y toma posesión como Delegada del Consell 
de Castellón, en acto de jura del cargo que tuvo lugar en 
la Casa dels Caragols en presencia del Molt Honorable 
President de la Generalitat, Carlos Mazón Guixot. 

 El Boletín Oficial del Estado publica el nombramiento del 
ondense y diputado autonómico del Partido Popular, 
Rubén Ibáñez Bordonau como Presidente de la Autoridad 
Portuaria de Castellón. 

 El Gobierno de España autoriza la instalación de una 
macroplanta solar en la Plana Baixa en los términos 
municipales de Moncofa, La Vall d’Uixó y Xilxes.

 Partido Popular y Vox formalizan el acuerdo de gobierno 
en el Ayuntamiento de Castellón. 

 Castellón es la capital de España en la que más crece la 
oferta de pisos compartidos en el acumulado de 2023 
con un 156%.

 PSPV, PP y Vox se unen en Vila-real en la defensa del 
Parany y en la solicitud de la Cesta Malla. El alcalde José 
Benlloch se ofrece a acoger la escuela provincial del 
Parany que pretende impulsar la Diputació de Castelló. 

 La provincia vive el día más caluroso que se recuerda en 
décadas, con temperaturas por encima de los 40 grados 
en gran parte de las comarcas de interior. 

 Según el Informe de Comercio Exterior, la exportación 
cerámica en el primer semestre del año baja un 17 por 
ciento. 

 Benicàssim cierra una edición de récord del Rototom 
Sunsplash con más de trescientas horas de música 
procedente de un centenar de naciones.

M E S  A  M E S
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Monseñor Sergi Gordo Rodríguez, toma posesión como 
Obispo de Tortosa, diócesis a la que pertenecen 47 

parroquias de las comarcas castellonenses de Els Ports 
y Alt y Baix Maestrat. Representantes municipales de 
Morella, Càlig, Sant Jordi, Vinaròs, Sant Mateu o Rossell 
estuvieron presentes. El nuevo Obispo tuvo el gesto de 
realizar su primera celebración tras la toma de posesión, 
en su territorio diocesano de la provincia de Castellón, en 
la Iglesia de San Bartolomé de Benicarló.

 Su Majestad el Rey de España, Felipe VI realiza una visita pri-
vada a Porcelanosa Grupo con motivo del cincuenta aniver-
sario de la multinacional fundada y ubicada en Vila-real. 

 El showman Carlos Latre es nombrado Hijo Predilecto de 
Castellón. La Sociedad Filarmónica, la Muy Ilustre Cofradía 
de la Purísima Sangre y Pepín Marco – a título póstumo – 
reciben la medalla de Oro de la ciudad. 

 El Papa Francisco recibe en audiencia a una delegación de 
la diócesis de Segorbe-Castellón con motivo de la pere-
grinación a Roma en acción de gracias por el Año Jubilar del 
775 aniversario de sede episcopal. 

 La alcaldesa de Onda, Carmina Ballester Feliu se convierte 
en Senadora por el grupo popular, sustituyendo a Vicente 
Martínez Mus tras ser nombrado director general de Cos-
tas de la Generalitat. 

 El PP con siete concejales y los cuatro de la formación 
independiente Benigazlum firman el acuerdo de gobierno 
en el Ayuntamiento de Benicarló. 

 Ana Andrada Forés (Compromís), es elegida alcaldesa de 
Vilafamés tras la moción de censura presentada junto al 
grupo socialista, tras el error cometido en la votación el día 
de constitución de la nueva corporación municipal. 

 Dimite el portavoz socialista en el Ayuntamiento de Vila-real, 
Javier Serralvo Guarque, tras dar positivo en un accidente de 
tráfico en el que resultó gravemente herido, abandonando la 
política activa a la que había dedicado más de dos décadas. 

 El mundo académico y de la cultura, de luto por la muerte 
de Wences Rambla a los 74 años, y el del espectáculo y ocio 
por la de Juan Lloria Forcada a los 51 años de edad. 

 Una DANA descarga 200 litros de lluvia en Borriol y corta 
carreteras en Onda, interrumpiendo el tráfico terrestre y 
ferroviario entre Vinaròs y Alcanar.

Fallece a los 86 años el sacerdote Guillermo Sanchis 
Coscollá, Hijo Adoptivo de Vila-real, fundador de la 

Parroquia de Santa Sofia y del colegio diocesano Obispo 
Pont, y capellán del ermitorio de la Virgen de Gracia y 
del Villarreal CF. Natural de Picassent, llevaba casi seis 
décadas en Vila-real que decretó tres días de luto oficial. 
Implicado con los colectivos sociales más vulnerables, 
entre ellos los drogodependientes. Galardonado en 2018 
con el Premio COPE Castellón de la Educación y en 2020 
en los II Premios Solidarios Cadena 100 Castellón.

 Rubén Ibáñez Bordonau jura su cargo como presidente 
de la Autoridad Portuaria de Castellón en presencia 
del Molt Honorable President de la Generalitat, Carlos 
Mazón Guixot, en acto multitudinario celebrado en la 
Sala El Grau. Manuel José García es nombrado nuevo 
director de Port Castelló. 

 La Generalitat reconoce como embajador de la 
Comunitat al grauero Carlos Latre en el acto 
institucional del 9 d’Octubre, y premia a la pirotécnica 
burrianense Reyes Martí y a la gimnasta castellonense 
Marta Linares. 

 La Consellera de Territorio, Salomé Pradas, anuncia el 
desbloqueo del proyecto de la Ronda Oeste de Castellón. 

 La Presidenta de la Diputació de Castelló, Marta 
Barrachina Mateu, se desplaza hasta Sorita para 
presentar el plan provincial de respuesta rápida a 
emergencias. 

 V inaròs act iva actuaciones urgentes por la 
sobrepoblación de chinches que afecta a parques, 
edificios y mobiliario urbano y hostelero. 

 Las Iglesias de la Diócesis de Segorbe-Castellón celebran 
una vigilia de oración, rezando el Santo Rosario por la paz 
en Israel y en Gaza, y en Ucrania y en el mundo entero. 

 El Real Casino Antiguo de Castellón, celebra el centenario 
de su emblemático edificio de la Puerta del Sol. 

 El Villarreal CF estrena de forma oficial el nombre de José 
Manuel Llaneza para su Ciudad Deportiva. 

 Condenado a 11 años de meses de prisión y 7 años de 
inhabilitación por prevaricación y malversación entre 
2013 y 2015, el exalcalde popular de Navajas, José 
Vicente Torres.

M E S  A  M E S
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Se inaugura en Onda, en presencia del presidente del COE, 
Alejandro Blanco, uno de los cinco bosques olímpicos 

creados en España, capaz de absorber 155 toneladas de 
CO2 durante los próximos 30 años con la plantación de 
400 olivos, 400 algarrobos, 85 encinas y 15 fresnos, todas 
ellas especies autóctonas. Forma parte del “Olympic 
Forest Network” del Comité Olímpico Internacional y de 
MapMyTree de la Unión Europea. Los otros cuatro bosques 
olímpicos españoles están en Pamplona, Camponaraya 
(León), Rivas-Vaciamadrid y Las Palmas de Gran Canaria.

 El mercedario Florencio Roselló, capellán del Centro 
Penitenciario Castellón I, es designado Obispo de Tudela y 
Arzobispo de Pamplona. 

 Justo Vellón es nombrado director general de Aerocas, 
sociedad pública que gestiona el Aeroport de Castelló, 
sustituyendo a Blanca Marín. 

 Protestas ante la sede provincial del PSOE por la Ley de 
Amnistía. Los socialistas, denuncian pintadas amenazantes, 
piden la dimisión del concejal de seguridad en el Ayuntamiento 
de Castellón presente en las protestas, y abandonan el pleno 
en la Diputación que debatía la moción contra la amnistía.

 La alcaldesa de Castellón, Begoña Carrasco, anuncia la 
remodelación de la avenida Ferrandis Salvador por un valor 
de 4 millones de euros.

 El Ayuntamiento de Vila-real adquiere la Casa Museo del Hijo 
Predilecto, Vicente Llorens Poy, con todo su contenido, 
que incluye la colección particular de arte, imaginería y 
esculturas de carácter religioso y toda la obra del propio 
pintor y escultor. 

 El nuevo Edificio de Investigación II de la UJI, construido por 
Becsa, obtiene la máxima certificación de sostenibilidad, 5 Hojas 
Verdes por parte de Green Building Council España (GBCe).

 El Ayuntamiento de Oropesa del Mar instala varias jaulas 
trampa para controlar la plaga de jabalíes, con sistema de 
detección visual que activa las compuertas para atraparlos. 

 Nuleta, nueva marca de calidad para la Clemenules cultivada 
en la Plana, inicia su promoción con el simbólico primer corte 
de su recolección. 

 Cinco encapuchados y armados con pistolas atracan una 
joyería del Centro Comercial Salera a plena luz del día, 
realizando disparos al aire en su huida.

María Dolores Miralles Mir es proclamada alcaldesa de 
Vinaròs, siendo la primera mujer en ostentar la vara de 

mando, al prosperar la moción de censura presentada seis 
meses después de la toma de posesión de la corporación 
municipal tras las elecciones de mayo. Su formación, PVI 
(Partit de Vinaròs Independent) con sólo dos concejales, se 
unió a otros dos de Vox y los siete del Partido Popular para 
superar a los nueve concejales socialistas y la concejala 
de Compromís que daban apoyo al hasta entonces alcalde 
Guillem Alsina Gilabert, quien ocupaba el cargo desde 2019.

 El Palacio de la Diputació de Castelló acoge el acto 
institucional de la Generalitat Valenciana conmemorando 
el Día de la Constitución, con la presencia del Consell en 
pleno. Acto en el que se entregaron las distinciones por la 
Defensa de los Derechos y Libertades Constitucionales. 

 El morellano Ximo Puig anuncia su renuncia a la secretaria 
general del PSPV tras los resultados electorales obtenidos 
con la perdida del poder autonómico. Se convoca un 
congreso extraordinario para sustituirle. 

 El Coronel Moisés Izquierdo toma posesión como 
Subdelegado de Defensa en Castellón, relevando al Coronel 
Manuel Monzó. 

 Orgull de la nostra vila, impulsado por el Villarreal CF, posibilita 
10 poetas de Vila-real pongan letra a piezas de Tárrega. 

 Vicente Nomdedeu es reelegido presidente de la Asociación 
Española de Fabricantes de Azulejos y Pavimentos 
Cerámicos, ASCER. Miguel Nicolás se incorpora al cargo 
de vicepresidente. 

 La Junta de Gobierno del ayuntamiento de Castellón blinda 
los núcleos residenciales para que no se instalen gasolineras.

 El Ayuntamiento de Moncofa anuncia acciones judiciales 
contra la Dirección General de Costas por el nuevo deslinde 
que afecta a treinta y siete mil metros cuadrados de 
superficie terrestre. 

 La Asociación de Autoescuelas de Castellón protesta por 
la falta de examinadores que provoca una larga lista de 
espera para sacarse el carnet de conducir.

 Facsa inicia los actos conmemorativos de su 150 
aniversario con la presentación de un libro que recoge 
los principales acontecimientos ocurridos en la ciudad de 
Castellón año a año durante el siglo y medio transcurrido.

M E S  A  M E S
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VILLARREAL CF:
 Hasta tres entrenadores en un mismo 
año: Setién, Pacheta y Marcelino. 

 Eliminados en octavos de final en dos 
competiciones. Copa del Rey ante el 
Real Madrid por 2-3 y en la Europa 
League contra el Anderlecht, tras 
empatar a uno en Bruselas y perder 
0-1 en La Cerámica. 

 En Liga, entrenados por Quique Se-
tién se sobrepone a las adversida-
des y consigue un meritorio quinto 
puesto. 

 El mal comienzo de la actual liga su-
pone la destitución de Setién y el 
fichaje de Pacheta. El entrenador 
burgalés tampoco pudo enderezar el 
rumbo y tras 12 partidos y 2 meses 
como técnico amarillo, Fernando Roig 
decidió volver a apostar por Marceli-
no García Toral, cerrando el año en la 
parte baja de la clasifiación y con el 
objetivo de la permanencia. 

 En Segunda División, el Villarreal B 
consiguió la permanencia en la ca-
tegoría. Un objetivo que mantiene 
hoy en día en la actual competición 
liguera.

CD CASTELLÓN:
 Rozaron la gloria, siendo eliminados 
en la final del play off de ascenso 
ante el Alcorcón. 

 Con Albert Rudé en el banquillo, no 
pudieron ascender como primeros de 
grupo y tienen que disputar el play 
off.

 La eliminatoria ante el Deportivo de 
la Coruña quedará grabada en la me-
moria de los aficionados albinegros. 
La victoria 4-3 en la prórroga con el 
gol de Cubillas ya es parte de la his-
toria. Tras mucho tiempo la afición se 
reconcilió con el equipo. 

 En la actual liga, con Dick Schreuder 
como técnico, lidera la clasificación 
en dura pugna con el Ibiza, con el ob-
jetivo del ascenso directo. Castalia 
disfruta del fútbol, de las victorias y 
del ambiente generado. 

FÚTBOL:
 El jugador de Nules, Sergi Canós, se 
estrena en la primera división espa-
ñola tras su fichaje por el Valencia CF. 

FÚTBOL SALA: 
 Peñíscola logra el ascenso a la Prime-
ra División con récord histórico de 
puntos en segunda y estuvo cerca 
de acceder a la final de la Copa del 
Rey, siendo eliminado en la tanda de 
penaltis en semifinales por el Jimbee 
Cartagena.

BALONCESTO:
 Amics del Bàsquet termina la LEB Oro 
en décima posición con un balance 
de 17 victoria y 17 derrotas. 

 El entrenador ondense Toni Ten con-
sigue como técnico asistente del 
Trefl Sopot la Copa de Polonia.

TENIS:
 Sara Sorribes vuelve a hacer historia. 
Gana su segundo torneo de la WTA 
en Cleveland al imponerse a Ekate-
rina Alexandrova por 3-6, 6-4 y 6-4. 
Además también salió victoriosa en la 
categoría de dobles en el WTA 1000 
de Pekín.

CICLISMO:
 La Vuelta a España discurrió por la 
provincia de Castellón con la etapa 
entre Morella y Burriana que ganó 
Kaden Groves y la siguiente con sa-
lida en La Vall d´Uixó.

 Óscar Pelegrí roza el triunfo en la Vol-
ta a Portugal, obteniendo el segundo 
puesto en la tercera etapa. 

 Óscar Cabedo fue segundo en el Tour 
de Alta Austria a un segundo del ga-
nador final. 

 Iván Moreno se retira a los 27 años 
tras cuatro temporadas como pro-
fesional. 

 Sebas Mora fue quinto en Omnium y 
en Madison en los Europeos de Ciclis-
mo en Pista en Apeldoorn. 

ATLETISMO:
 El Playas de Castellón supera su ré-
cord de medallas en un Campeonato 
de España con un total de 28. Y el 
equipo sub20 se corona como cam-
peón de Europa.

MOTOCICLISMO:
 Sergio García Dols finaliza cuarto en 
el Gran Premio de Catalunya y en el 
Gran Premio de la India, consiguiendo 
su mejor posición en todo el mundial. 

VOLEY:
 Pablo Herrera se convierte en el pri-
mer jugador en disputar 11 ocasiones 
el Campeonato del Mundo de Voley 
Playa.

 L’ Illa Grau queda tercero en la fase de 
ascenso a Superliga y vuelve a com-
petir en Superliga 2. 

GOLF:
 José Luis Ballester se proclama cam-
peón de Europa amateur en Estonia 
y debuta a los 19 años en su primer 
Major de golf, el Open Británico.

BALONMANO:
 El 31 de diciembre fallece a los 67 
años de edad, el presidente del BM 
Castellón, Rafael Martí Radiu, quien 
llevaba en el cargo desde 1978.

Juan Igual
Jefe de deportes COPE Castellón
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Personajes del año 2023

04Coronel Angel Gil Redondo

 Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil en 
Castellón desde el mes de junio, sustituyendo 
al Teniente Coronel Cutillas tras el pase a la 
reserva producida el 10 de enero del Coronel 
Fresneda. 

02Coronel Moisés Izquierdo de la Guerra

 Toma el mando de la Subdelegación de Defensa 
en Castellón, relevando en el cargo al Coronel 
Manuel Monzó tras tres años de servicio. 

01S. M. el rey de España, Felipe VI

 Visitó en septiembre las instalaciones de 
Porcelanosa Grupo en Vila-real, con motivo 
de su 50 aniversario que se conmemoró con 
diversas actividades durante todo el año. 

05María José Rallo del Olmo

 La castellonense, es nombrada presidenta de 
AEMET, Agencia Estatal de Meteorología, 
dejando la Secretaría General de Transportes 
y Movilidad que ocupó de 2018 a 2023.

06Enrique Vidal Pérez

 Director adjunto de Aeroport de Castelló, 
sustituyó en la presidencia de la Autoridad 
Portuaria a Rafael Simó Sancho, quien regresó 
a la política activa. Ocupó el cargo entre los 
meses de abril y agosto. 

03José Manuel Marco Cos

 Jubilación forzosa a los 72 años de edad, del 
Presidente de la Audiencia Provincial de 
Castellón. El Magistrado estuvo en el cargo 9 
años, desde 2014. 
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10Avel·lí Corma

 El científico moncofense, Premio Príncipe de 
Asturias de Investigación 2014 y varias veces 
candidato al premio Nobel, recibe el Premio al 
Inventor Europeo 2023 por la Oficina Europea 
de Patentes. 

07Justo Vellón Lahóz

 Es nombrado Director General de Aeroport de 
Castelló, sustituyendo a Blanca Marín y 
dejando atrás sus trece años en la dirección 
del Centro Europeo de Empresas Innovadoras 
(CEEI) Castellón. 

09Carlos Vilar Fabra

 Es proclamado presidente del Colegio Oficial de 
Médicos de Castellón, COMCAS, tras la 
renuncia de la doctora Eva Suárez quien 
sustituyó al doctor José María Breva fallecido 
en 2022. 

11Mari Cruz González Moreno

 Es designada presidenta del comité provincial 
de Cruz Roja Castellón con sus 49 años de 
vinculación como voluntaria y profesional de 
la institución humanitaria. 

08Amparo Mañez Martínez

 La alturana, desde 2018 presidenta del 
Excelentísimo Colegio Oficial de Graduados 
Sociales de Castellón, es proclamada presidenta 
del Consejo Valenciano, representando a 2.400 
colegiados de toda la Comunitat Valenciana.

12Unió Musical La Lira de Vila-real

 Presidida por Enric Portalés Pesudo, conme-
moró su 175 aniversario con una exposición 
retrospectiva comisariada por Borja Muñoz 
Abad, en el Museu de la Ciutat-Casa de Polo. 



A N U A R I O  C O P E  2 0 2 3 I N S T I T U C I O N A L  /  O P I N I Ó N

22

SALUDA 
DE LA
GENERALITAT

Agradezco a COPE en Castellón su invitación a parti-
cipar en este Anuario en el que, como tantas perso-

nas y familias hacen en estas fechas, la emisora realiza 
balance del año que termina. Es lo pertinente. También es 
momento para que al recuerdo de los logros le acompañe 
una reflexión en torno a las perspectivas y nuevos retos 
que marcará el nuevo año. 

En mi caso, el balance de 2023 viene inevitablemente 
marcado por el hecho de haber sido elegido presidente 
de la Generalitat, lo que está permitiendo que estemos 
haciendo efectivo el cambio que prometimos en las elec-
ciones. A lo largo de estos meses, he podido comprobar 
que la Comunitat Valenciana es una tierra magnífica, 
excepcional, repleta de energía, capaz de abordar el 
futuro con un sentido del equilibrio y de la normalidad 
inigualable. 

Tenemos identificados los objetivos y las necesidades 
en nuestras tres provincias. Y ese diagnóstico es funda-
mental para comprender el alcance de esas capacidades 
únicas que reúne y concentra nuestra tierra. Soy más 
consciente que nunca de que podemos convertir cual-
quier oportunidad, por pequeña que sea, en una fuente 
de progreso y bienestar. Se está demostrando y hacia 
ese horizonte se dirigen nuestras acciones.

Despedimos un año en el que se ha abierto la ventana 
del cambio. Un cambio de libertad, que está permitien-
do que la sociedad vuelva a respirar, sin asfixias, con un 
alivio fiscal imprescindible, demostrando que se puede 
hacer más con menos, situando cuestiones como la sa-
nidad o la atención a los más vulnerables en el centro de 
nuestras prioridades de gestión, prestando atención a 
sectores que, por fin, reciben el trato acorde a su carác-
ter estratégico, como la cerámica en vuestra provincia.

Ante un año que en lo político planteará no pocos desa-
fíos derivados de la actual realidad de la gobernabilidad 

del país, creo que desde la Generalitat Valenciana nos 
corresponde mantener el foco en lo que de verdad im-
porta. Es crucial perseverar en ese cambio de actitud, 
en el equilibrio como norma central a la hora de aten-
der las necesidades de cada provincia, escuchando de 
manera activa las propuestas de aquellos sectores que 
más contribuyen a nuestro progreso, que son todos, sin 
excepciones ni privilegios.

Estoy convencido de que podemos hacerlo realidad. Des-
de la sensatez y el diálogo, con una firmeza serena, la 
que carga de razones nuestras reivindicaciones, capaz 
de combinar generosidad y ambición. Es la hora de re-
cuperar la libertad, sí, pero también la transparencia, el 
trabajo bien hecho, la confianza en el enorme potencial 
de nuestro territorio, la confianza como motor de la ac-
ción, como palanca de certezas. La misma confianza de 
los oyentes que sintonizan COPE Castellón cada día en 
su dial, seguros de que encontrarán compañía, cercanía, 
veracidad, agilidad, pluralidad, conexión, inmediatez. Por-
que todo eso sois como emisora, y todo al mismo tiempo.

Os animo a que continuéis con vuestra labor todos los 
días del próximo año, trasladando a la ciudadanía la rea-
lidad dinámica y abierta de la provincia de Castellón. 
Contando las historias de éxito y también aquellas que 
hablan de las de las dificultades -que de todo habrá- y de 
cómo se comparten unos y se superan las otras. Porque 
en el ejemplo de esas historias, de esa realidad contada 
desde la cercanía y la honestidad, está el primer motivo 
para animarnos a seguir trabajando juntos.

A ello os animo desde estas líneas que tan amablemente 
me habéis brindado, con el deseo de que COPE Castellón 
continúe siendo, un año más, ese referente informati-
vo para las personas que están en lo importante y que 
quieren hablar y oír hablar, por encima del ruido, de las 
cosas que mejoran nuestra vida y que nos hacen un poco 
mejor a todos. 

Carlos Mazón
President de la Generalitat Valenciana
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Os doy mi palabra

SALUDA
DE LA
DIPUTACIÓN

El 5 de julio de 2023, Castellón cambió. Lo hizo por mandato 
soberano, el que sus ciudadanos exigieron el 28 de mayo 

en las urnas. Las políticas que habían gobernado hasta el 
momento debían acabar para iniciar una nueva etapa. 

Asumí la responsabilidad con orgullo y convicción. Liderando 
una institución que con 200 años de historia por vez primera 
presidía una mujer. Y lo hice dándoos mi palabra, que para mí 
es lo más valioso que me han podido enseñar mis padres. 

Yo también formaba parte de esa gran mayoría que creía que 
esta Diputación Provincial podía y debía hacer las cosas de 
otra manera. Que escuchar era posible, abrazar era necesario 
y actuar era urgente. 

Hoy, casi seis meses después de aquel precepto, seguimos 
trabajando con éxitos, con metas por alcanzar y con una 
voluntad de hierro que no se frena ante ningún obstáculo. 
Porque cuanto más difícil es el camino a recorrer, mayor es 
el entusiasmo y la dedicación para conseguir los avances que 
merece esta tierra. 

En estos seis meses hemos ayudado a quienes recurrieron 
a nosotros de forma desesperada para poder subsistir, como 
el Banco de Alimentos. Nos sentamos con quienes se habían 
sentido ignorados y abandonados, como los alcaldes y al-
caldesas de los municipios afectados por las macroplantas 
fotovoltaicas. La cerámica se convirtió en bandera frente a 
un Gobierno de España al que durante demasiados años esta 
Diputación había mostrado una actitud servil. Y los pueblos 
que se habían sentido menospreciados consiguieron cobrar 
ayudas que hacía cerca de un año debían haber ingresado 
por los incendios en Les Useres o Bejís. Hoy los ganaderos 
de Els Ports saben que el cierre de la planta de purines de la 
Todolella sobre la que no se actuó durante años tiene solu-
ción y en ello estamos.

Hicimos y hacemos aquello que se nos encomendó y a lo que 
nos comprometimos. La palabra que dimos está para cum-

plirla y no hay mayor pacto con Castellón que trabajar 
para demostrar que otra forma de gobernar es posible. 

Este contrato ciudadano que cree en Castellón para crear 
las oportunidades que merece esta tierra enfrenta 2024 
con ilusión, empeño y decisión. Porque toca lanzar esta 
provincia que nunca debió arrodillarse. 

Hoy nos ponemos en pie para reivindicar Castellón con la 
cara bien alta. Para decirle al mundo que somos la cuna 
del azulejo que causa admiración internacional, que en 
nuestra tierra se cultiva la naranja que deleita a los pa-
ladares más exigentes y que acude a la lonja el pescado 
que España envidia. Que el turismo tiene sello en nuestra 
provincia y el deporte el mejor escenario. Y que nuestro 
interior es una joya que deseamos compartir, proteger y 
promocionar porque quien lo descubre, repite.

Porque nuestra provincia es y será siempre lo primero. 
Porque nuestro Gobierno provincial escucha y atiende a 
pie de calle porque solo así se pueden dar soluciones ágiles 
y reales a los problemas de los castellonenses. Porque 
hemos venido para que la provincia despegue y remonte 
el vuelo recuperando la fuerza y el liderazgo que carac-
terizan a los castellonenses. 

Nosotros lo haremos. Lo estamos haciendo. Os doy mi 
palabra que Castellón es y será lo primero. Que nunca 
nadie nos quitará aquello que nos pertenece y que lu-
charemos para poner en valor una tierra que es cuna de 
talento y lanzadera de oportunidades.

Impulso a los 135 municipios, dinamización de la provincia, 
atención directa a las personas, defensa de nuestra iden-
tidad y generación de oportunidades son los cinco ejes 
sobre los que pivotará este 2024. Somos lo mejor que 
podría haberle ocurrido a esta Comunitat Valenciana. El 
regalo más productivo para el conjunto de España. Somos 
Castellón y el mundo merece saberlo.

Marta Barrachina Mateu
Ilustrísima presidenta de la Excelentísima 
Diputación Provincial de Castellón
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Pau i convivència per al 2024

SALUDA 
DEL
GOVERN

Ja ha passat una nova legislatura i un nou any. I abans de 
seguir en el balanç de l’any que ens ha deixat vull 

aprofitar per agrair a la COPE l’oportunitat de participar i 
dirigir-me als lectors d’aquest anuari als quals els desitge 
molta salut i esperança per aquest 2024.

2023 ha estat un any electoral que va canviar el panorama 
polític a la nostra terra amb una novetat, no gens 
esperançadora, que ha estat l’entrada en el Consell de 
l’extrema dreta. Ara bé, els espanyols vam optar per 
seguir amb un Govern progressista que ha sabut donar 
estabilitat política i econòmica a Espanya els darrers 
cinc anys i ha sabut aprofundir en la convivència entre 
els espanyols i seguir avançant amb una agenda social 
progressista.

Recorde que en la meua col·laboració de l’any passat 
desitjava per aquest 2023 acabés la sense raó d’una 
guerra injusta generada per Rússia. Aquest desig, per 
desgràcia, no s’ha complit i no sols no s’ha complit 
sinó que ha començat altre conflicte bèl·lic al Pròxim 
Orient amb un atemptat terrorista inacceptable per 
part de Hamas a Israel i una resposta, per part d’Israel, 
desproporcionada que ja porta més de 5.000 morts de 
xiquetes i xiquets palestins. Amb força s’ha de llançar un 
missatge de concòrdia, convivència i pau.

A la província de Castelló aquest 2023 ha estat l’any de 
l’impuls per part del Govern d’Espanya a l’accés ferroviari 
sud del Port de Castelló. S’han iniciat els treballs de 
construcció del primer tram (a primers d’anys) amb 
una inversió de més de 100 milions d’euros i les obres 
del segon tram (a finals d’any) amb una inversió de 51,6 
milions d’euros. 

Tampoc s’ha d’oblidar que enguany van començar les 
obres d’estabilització de la Platja de les Marines de Nules 
que compta amb un pressupost de prop de 5 milions 
d‘euros. S’ha avançat també en la tramitació dels 
projectes constructius del tram entre el riu Belcaire i 
l’Estanyol de Moncofa, del tram de costa del sud de Xilxes 
i la platja al sud de Borriana que esperem que en aquest 
2024 es liciten les obres.

També s’ha recuperat, fent valdre, l’antiga seu de la 
Tresoreria General de la Seguretat Social en la plaça 
Borrull de Castelló que portava tancada des de 2011, el 
cost del qual ha estat de 2,1 milions d’euros.

No vull acabar aquestes línies sense recordar i agrair el 
treball incansable de tots els col·lectius que van participar 
en els treballs d’extinció d’un nou incendi devastador en 
la nostra província com va ser el generat en Vilanova de 
Viver. Incendi que va afectar a 4.700 hectàrees de gran 
valor ecològic i més de 50 kilòmetres de perímetre i en 
el que es va desallotjar a més de 1.500 persones. És un 
treball de totes i tots que això no torne a passar.

Soledad Ten Bachero
Subdelegada del Govern a Castelló

«A la província de Castelló aquest 2023 
ha estat l’any de l’impuls per part del 
Govern d’Espanya a l’accés ferroviari sud 
del Port de Castelló»
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Un nuevo Castellón

SALUDA 
DE
CASTELLÓ

Un año inolvidable. Este es el titular que le pondría al 
2023. Y es que el que estamos a punto de finalizar 

ha sido un ejercicio de sueños cumplidos, de trabajo 
duro al que sigue más trabajo duro pero, sobre todo, 
de ilusión y esperanza. Unos sentimientos que calaron 
profundamente en un equipo que llevaba en el banquillo 
demasiado tiempo y que vio en el 28 de mayo del 2023 la 
oportunidad para dar un paso adelante, saltar al campo 
de juego y empezar a gobernar para crear un nuevo 
Castellón, el de todos. El que nos pedía la calle. El de la 
escucha activa. El de los proyectos compartidos. El de las 
ganas de recuperar su capitalidad.

Desde hace seis meses Castellón es otro. No lo digo yo, 
lo dicen los vecinos, que es a quienes tenemos que 
prestar atención las personas a las cuales han dado la 
responsabilidad de gobernar. Desde aquel tan cercano y a 
la vez tan lejano 17 de junio muchas cosas han cambiado 
en nuestra ciudad. Para empezar, es una ciudad bilingüe 
(Castellón / Castelló), como los castellonenses; es una 
ciudad limpia, con baldeos continuos por las calles, la 
brigada antipintadas y los drones contra los vertederos 
incontrolados, entre otras acciones; es una ciudad más 
segura y es una ciudad más accesible y que aspira a serlo 
mucho más, con la creación de la primera Oficina de 
Discapacidad, con Vicente Galiana como su coordinador...

Es una ciudad que se preocupa por sus vecinos y que 
apuesta por una contundente rebaja fiscal para que el 
dinero esté donde debe de estar, en los bolsillos de los 
ciudadanos. Vivimos tiempos revueltos. Las guerras de 
Rusia y Ucrania y la de Gaza e Israel nos han estremecido 
sobremanera por sus consecuencias fatales en la 
población inocente, que se ha quedado sin familia y sin el 
techo de un hogar por un odio incomprensible. Y, como 
el aleteo de un ala de mariposa en una parte del mundo 

puede acabar sintiéndose en la otra, las consecuencias 
de los conflictos bélicos han repercutido en los hogares 
castellonenses, con el encarecimiento de productos 
básicos para el día a día. En estas circunstancias no nos 
hemos quedado parados y hemos aplicado una bajada 
impositiva que repercute tanto en las familias como en 
los autónomos. 

En este sentido, nuestro trabajo se ha focalizado también 
en la reactivación de Castellón como la capital de La 
Plana que nunca debió dejar de ser. Desde el pasado 
septiembre, con el Regreso a la Ciudad, los castellonenses 
han podido disfrutar cada fin de semana de actos para 
toda la familia, lo que ha impactado positivamente en el 
comercio y el sector hostelero. Y la guinda al 2023 la ha 
puesto una programación navideña que se inició con un 
espectacular y multitudinario encendido de luces al que, 
hasta el 5 de enero, le siguen cinco semanas con más 
de 250 actividades. Definitivamente, el centro Castellón 
vuelve a ser atractivo para los vecinos de toda la provincia 
y este solo es el principio.

Y hablando de principios, el 2024 será el primer año en el 
que trabajaremos con nuestros presupuestos. Unas 
cuentas preparadas desde el realismo y apostando, en 
primer lugar, por el empleo, que es la principal política 
social que podemos hacer, una fiscalidad justa, la 
reforma del Mercado Central, la reforma de la avenida 
Ferrandis Salvador y el trabajo conjunto con la Generalitat 
Valenciana para acabar la Ronda Oeste, ampliar el TRAM a 
la Playa y licitar el nuevo Hospital General… Y mucho más 
que iremos desgranando a lo largo de los próximos días 
para que el camino que ya hemos empezado siga adelante 
con el máximo impulso. 

Definitivamente, es el momento de Castellón.

Begoña Carrasco García
Alcaldesa de Castellón
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Vila-real, ciudad con corazón de pueblo

SALUDA 
DE
VILA-REAL

Echar la vista atrás no solo es bueno, como nos recuerda 
la canción, sino totalmente necesario. Poner en 

perspectiva lo logrado, teniendo en consideración el 
trabajo y las dificultades superadas para conseguirlo, 
nos ayuda a valorar más lo que tenemos y a esforzarnos 
por mantenerlo, consolidarlo y seguir avanzando. Ese es 
nuestro objetivo en 2024: tras 12 años en los que, a pesar 
de las crisis permanentes que hemos vivido, Vila-real ha 
dado un salto de calidad histórico -el salto de pueblo a 
ciudad con corazón de pueblo, que no pierde sus raíces-, 
avanzando juntos y juntas y superando todo tipo de 
dificultades, ahora toca mirar al 2030 para consolidar 
esta modernización de Vila-real, conservar lo logrado 
y aprovechar todas las oportunidades que tenemos por 
delante para avanzar, juntos y juntas, hacia la nueva 
Vila- real del siglo XXI. Una Vila-real que será más solidaria, 
inclusiva, de oportunidades, sostenible e innovadora. La 
Vila-real SIOSI.

Cuando echamos la vista atrás, vemos que la Vila-real de 
hoy es una ciudad mejor que la de 2011. En esta década, 
hemos crecido y mejorado objetivamente en población 
–con la mayor cifra de habitantes de nuestra historia-, 
en empresas, comercios, industrias y una diversificación 
económica como nunca. Hemos progresado en empleo, en 
implicación y participación social, en actividad cultural, en 
infraestructuras… A diferencia de hace 12 años, cuando 
encontramos una Vila-real secuestrada y sin proyecto, 
un barco a la deriva que hacía aguas por todas partes; 
hemos logrado taponar todas las fugas, salvar el barco y, 
remando juntos, navegar por fin con rumbo fijo. Con una 
hoja de ruta clara y compartida. 

No ha sido una travesía fácil; todo lo contrario. La burbuja 
inmobiliaria, la covid, la guerra de Ucrania, la inestabilidad 

política... a las que, en Vila-real, se añaden el urbanismo 
y la deuda heredadas del PP por las que ya hemos pagado 
–de momento- 60 millones de euros… nos han sumido 
estos años en una crisis permanente. Sin embargo, 
como hicieron nuestros antepasados “foradant les dures 
penyes”, como dice nuestro himno, no sólo hemos logrado 
salir adelante sino vivir un salto histórico. 

El 2023 ha sido uno de los peores años que recuerdo como 
alcalde (sin presupuesto hasta mayo, dificultades para 
la cobertura de plazas de personal funcionario que han 
retrasado los expedientes, una elección tras otra…). 
Aun así, no hemos dejado de avanzar. El año pasado nos 
deja ausencias irremplazables, como la de nuestro Hijo 
Adoptivo mosén Guillermo Sanchis, nuestro nuevo ángel 
de la guarda desde el cielo, y momentos únicos como 
el centenario de nuestro Villarreal CF o los 50 años de 
Porcelanosa, con la visita histórica del rey Felipe VI a 
Vila-real. Los 150 años dels Lluïsos, los 25 de la Fundación 
Caja Rural Vila-real o los 175 de La Lira, entre otros, la 
inauguración de la nueva Casa de Acogida San Pascual 
El Pati de Cáritas, la adquisición de la Casa Museo de 
Llorens Poy o la nueva correlación de fuerzas que los y 
las vila-realenses han decidido para los próximos años 
son otras de las escenas que dejó el año y que dan 
paso a un 2024 que arranca todavía con la zozobra del 
urbanismo del PP –espoleado por la sentencia del Tribunal 
Constitucional que anula las prórrogas a la moratoria 
de los aprovechamientos urbanísticos-, pero con un 
horizonte que me hace especial ilusión como alcalde: la 
conmemoración de los 750 años de Vila-real. Un año para 
celebrar y sentir con orgullo nuestro corazón de pueblo 
bombeando la sangre que nos ha hecho avanzar, juntos 
y juntas, durante 750 años de historia. Juntos y juntas, 
seguiremos avanzando. 

José Benlloch Fernández
Alcalde de Vila-real





Pr
ot

ag
on

is
ta

s d
e 2

02
3

A N U A R I O  C O P E  2 0 2 3 P R O T A G O N I S T A S  D E  2 0 2 3

32

Va ser l’octubre de 2022 quan el Papa Francis-
co va nomenar al que era fins a eixe moment 

bisbe de Tortosa, Enrique Benavent, com a ar-
quebisbe de València. De nou, el bisbat del qual 
depén el nord de la província es quedava amb 
representant provincial i va ser José Luis Arín el 
que exercia d’una manera temporal com a ad-
ministrador diocesà. Fins que a juliol de 2023 va 
arribar la notícia esperada. Sergi Gordo, que des 
de 2017 exercia com a bisbe auxiliar de Barcelo-
na, era l’elegit per a assumir el bisbat de Tortosa, 
una presa de possessió que va celebrar-se a la 
catedral de Tortosa a principis de setembre.

Uns dies abans, el que va estar al capdavant 
com a administrador diocesà, el sacerdot be-
nicarlando, José Luis Arín, ens explicava a COPE 
com havia viscut aquests mesos: “el lema va ser 
normalitat dins de l’anomalia. No s’atura la vida 
del bisbat, i ho hem viscut amb esperança i pa-
ciència. Jo he confirmat durant eixe temps a 250 
joves, per exemple”.

Arín també analitza què suposava l’arribada de 
Gordo i destacava el seu treball per la diòcesi 
des del primer moment: “per voluntat seua, va 
prendre possessió el dissabte 9 de setembre i 
l’endemà va presidir l’eucaristia a Benicarló, com 
a signe a la biprovincialitat de la diòcesi”.

Arribat el dia, el nou bisbe de Tortosa va fer en-
trada per la renovada Façana de les Escales, a la 
plaça Nova tortosina. Una vegada iniciat l’esde-
veniment, tocava estar pendent de l’homilia amb 
la qual es donava principi a al càrrec Gordo, en 
una cerimònia que COPE Vinaròs va emetre en 
directe, i on el nou bisbe va ressaltar en la seua 
presa de possessió que “soc ací, estic a casa, 
cristià amb vosaltres i bisbe per a vosaltres” com 
deia Sant Agustí. I des del minut zero -comptant 
amb la gràcia del Senyor i amb el vostre afecte, 

suport i oració- estic fent camí amb vosaltres, 
disposat a deixar-me portar humilment pel Se-
nyor, anomenat per Ell, enviat per Ell, recorrent 
des de hui els pobles i viles tortosines, on Jesús, 
el nostre Mestre i Senyor, ja està abans que un 
servidor arribe”.

Monsenyor Gordo també va donar un missatge 
clar als fidels de la diòcesi: “Ací em teniu, esti-
mats diocesans, amb molta il·lusió de vindre a 
compartir la meua vida amb vosaltres, amb el 
desig de xopar-me de cadascuna de les comar-
ques de la diòcesi: les comarques tarragonines 
de la Ribera d’Ebre, la Terra Alta, Baix Ebre, Mont-
sià i part de les del Baix Camp i del Priorat; i les 
comarques castellonenques dels Ports, el Baix 
Maestrat i part de l’Alt Maestrat. Estic content 
perquè podrem “caminar junts”, cridats a ser dei-
xebles missioners del Senyor. Desitge aprendre 
molt de vosaltres, conéixer-vos, escoltar-vos, fer 
meus els vostres gojos i esperances, tristeses i 
angoixes, endinsar-me en la vostra història”.

El bisbe, que va incloure una faula del pensador 
luterà del segle XIX, el danés Sören Kierkegaard, 
respecte a l’esforç d’una vida cristiana completa, 
va concloure aquesta homilia de presa de pos-
sessió amb una oració a la Verge de la Cinta, que 
va ser la primera a rebre’l a la catedral.

L’acte, transmés a tota Espanya per Trece, la 
televisió d’Ábside Media, va comptar amb la 
participació de més de 20 bisbes, arquebisbes, 
cardenals i el Nunci del Sant Pare a Espanya, en-
tre ells el president de la Conferència Episcopal 
Espanyola, el qual ens recordava Arín la curiosa 
relació que manté amb la diòcesi de Tortosa: “és 
natural de Cretes, al Baix Aragó, que va formar 
part del bisbat de Tortosa. I un bisbe de Torto-
sa va ser qui va administrar la confirmació a un 
xiquet de Cretes que li deien Juan José Omella”.

Presa de possessió de Sergi Gordo Rodríguez
com nou bisbe de Tortosa
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¿Qué balance se hace desde Vox de 
este 2023?
Ha sido muy intenso en muchos senti-
dos. Para Vox Castellón ha sido impor-
tantísimo, porque hemos entrado en 
muchos ayuntamientos, estamos cogo-
bernando en muchos de ellos, estamos 
en un gobierno de coalición en las Cor-
tes Valencianas y además tenemos la 
presidencia de la cámara. Para nosotros 
ha sido un año muy importante, donde 
hemos visto reflejado el esfuerzo de es-
tos años, donde al principio nadie creía 
en nosotros y al final a base de trabajo 
y perseverancia lo hemos conseguido.

¿está contenta con los pactos en di-
versos municipios provinciales? 
Se han formado unos gobiernos bas-
tante potentes, se está trabajando muy 
bien y poco a poco los ciudadanos van 
a ver que la impronta de Vox aparece 
en sus gobiernos. Se está trabajando 
para mejorar la vida de los ciudadanos 
y cuidar lo nuestro.

¿qué ha significado obtener un escaño 
en la diputación provincial?
Es el primer paso también para ir cre-
ciendo. Hemos aumentado nuestra 
actividad en la implantación territorial, 

que es primordial para poder aumen-
tar nuestra presencia en la Diputación. 
Nuestro responsable de organización 
ha iniciado el trabajo intenso y confia-
mos en que Vox va a seguir creciendo 
en Castellón.

A nivel personal, su nombre fue de los 
primeros en sonar con fuerza con su 
entrada a la presidencia de Les Corts. 
¿Qué le ha supuesto?
Cuando empezaron a surgir los nom-
bres tampoco hice mucho caso. Yo 
nunca pensé en ser la presidenta de las 
Cortes. Te puedo contar una anécdota. 
Las Cortes constituyeron un lunes, y el 
viernes por la tarde me preguntaron si 
ya teníamos presidente y yo les dije que 
supondría que el interesado ya lo sa-
brá. A los 15 minutos me llamó nuestro 
secretario general Ignacio Garriga para 
comunicarme que habían pensado en 
mí para el puesto. Para mí fue una sor-
presa y una gran alegría al ver que mi 
partido confiaban en mí, en que podía 
hacer un buen trabajo.

Yo accedí con total humildad porque 
era todo nuevo para mí, era aterrizar 
en un sitio en el que era todo distinto, 
me tenía que quitar el  chip de 

diputada, más político y ponerme el 
institucional. También quiero pedir 
disculpas a todos aquellos en los que 
en algunos momentos no haya estado 
a la altura, pero estamos trabajando 
duro para aprender el funcionamiento. 
Estamos empezando a rodar con total 
normalidad.

¿Qué objetivos se marcan para 2024?
Los deseos son seguir mejorando la 
vida de los ciudadanos, tanto a nivel 
municipal como regional. Que nuestras 
políticas se vayan implementando, pero 
sobre todo seguir luchando, trabajando 
y averiguando las necesidades reales 
de la población y trabajar para darles 
respuesta. A nivel institucional 
queremos abrir las cortes a todos, 
acercarlas a todos los municipios y que 
todos ellos se acerquen a nosotros. 

Pero todo ello sin perder de vista lo que 
es fundamental para nosotros, que es 
estar al tanto de las necesidades reales 
y soluciones factibles. Y para ello es vital 
escuchar a la gente. Gobernar a base 
de ocurrencias no funciona, hay que 
tomar decisiones hablando con quien 
verdaderamente sufren el problema y 
que mejor pueden conocer la solución. 

Vox se ha situado con 24.693 votos como la cuarta for-
mación más votada en la provincia, alcanzando un 8,53 

% del total y sumando 30 concejales. Una cifra importante 
teniendo en cuenta que sólo presentaron listas en las po-
blaciones de mayor número de habitantes. 

Su ascenso se ha notado especialmente en la capital, au-
mentando de uno a cuatro ediles que resultaron decisivos 
para la gobernabilidad con el Partido Popular, llegando a tener 
delegadas concejalías importantes como seguridad ciuda-
dana, salud pública, comercio y consumo, familia o turismo. 
Hecho que se repite en municipios como Almassora, Oro-
pesa o Burriana. También en Vila-real subían de uno a tres 
representantes, aunque la suma con los populares no dio 

suficiente para desbancar a los socialistas de la alcaldía. Su 
aparición llegó también a las dos principales ciudades del 
Baix Maestrat, Vinaròs, donde apoyaron la moción de cen-
sura apartando del poder a los socialistas y Benicarló, y en 
la Plana Baixa conseguían presencia en Les Alqueríes, La Vall 
d’Uixó o Moncofa. También por primera vez conseguían un 
representante en la diputación provincial. 

Estos buenos resultados también se notaron en clave auto-
nómica, donde igualaban a Compromís en cuanto a repre-
sentatividad. Su pacto con los populares y el apoyo a Carlos 
Mazón, llevó a su presidenta provincial Llanos Massó Linares 
a convertirse en Presidente de les Corts Valencianes, ocu-
pando un destacadísimo puesto en el protocolo institucional.

Llanos Massó
(Vox)
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¿Se atrevería a hacer un análisis filosófico de lo ocurrido 
en las elecciones locales?
Habría muchas reflexiones. Nosotros no esperábamos este 
resultado, te planteas si realmente ese golpe te lleva a que 
hay cosas de la sociedad que fluctúan y se te escapan. 
Creo que desde la Diputación y nuestros ayuntamientos 
se había hecho una gran gestión, y parece ser que según 
dicen los teóricos la votación no fue por la gestión, sino por 
temas que aparecen más en los medios, y es posible que 
haya pesado más esos temas que no la gestión cercana. 
Hay que aprender de lo que nos ha pasado. Es verdad que 
la vida continúa, que el PSOE es un partido histórico y hay 
que seguir adelante y estando al lado de los ciudadanos.

Ha podido mantener la alcaldía de Suera, gracias a un 
acuerdo con los populares. ¿cómo ha sido posible?
Fuimos la lista más votada, pero no con mayoría absoluta. 
Nos sentamos para propiciar la gobernabilidad y buscamos 
un consenso de base entre todos para que la lista más 
votada pudimos mantener el gobierno.

Ha cambiado las Aulas provinciales por las escolares. 
¿cómo lleva el cambio de estatus?
Es diferente, los 4 años de experiencia en la Diputación 
han sido por un lado difíciles al tener que lidiar con una 
pandemia pero a la vez estoy satisfecho de la labor 
realizada, sobre todo por unas acciones de apoyo a los 
pueblos. Ésa es la misión fundamental de la institución, 
dar esos servicios a los ayuntamientos y con esa visión 
sesgada en beneficio de los municipios pequeños y de 
interior. Como creo que hemos hecho una buena gestión, 
feliz de lo hecho allí y ahora de lo que hago aquí. Ahora de 
profesor. Antes estaba de director, pero ahora al volver 
de la Diputación regreso como profesor de a pie. Pero 
disfrutando de la filosofía, de los bachilleratos... la reentré 
ha sido muy positiva. Además, a mi instituto de toda la vida 
(el IES Penyagolosa), al que llegué en 1987.

¿Cómo se ha alcanzó el acuerdo para el reparto de la al-
caldía con el PP?
Fueron semanas duras de negociaciones. Al ostentar la al-
caldía en funciones no pude estar en las reuniones. Confié 
plenamente en mi equipo de trabajo. Era complicado por 
el poco peso que teníamos, aunque los vecinos decidieron 
que fuéramos la llave para conformar gobierno municipal. 
Al final alcanzamos un acuerdo de mayoría absoluta y tengo 
que agradecer la generosidad del Partido Popular y  Vox por-
que tuvieron a bien que encabezara este nuevo equipo de 
gobierno los 2 primeros años, y los 2 siguientes será el por-
tavoz popular Rafael Albert, ocupándome de la vicealcaldía.

¿Su continuidad como alcaldesa también ha servido para 
poder mantener proyectos de la anterior legislatura?
Era de los puntos que más preocupaban. Al estar al frente 
del consistorio, es una manera de trasladar la información 
al nuevo equipo de gobierno y para velar su cumplimien-
to. Pusimos sobre la mesa 10 proyectos prioritarios, entre 
los que estaba la construcción de la residencia de perso-
nas mayores, el centro de día, el centro tecnológico o la 
regeneración de las playas, que es algo que nos preocupa 
muchísimo al ser un municipio turístico. La mayoría eran 
necesidades que todos tenían detectadas y contempladas 
en sus programas, y eso facilitó bastante el llegar al acuerdo. 
Confío plenamente en que va a ir bien porque cada proyecto 
está en un punto determinado y estos dos años posibilitarán 
seguir avanzando.

¿La regeneración costera y la situación de las playas es la 
principal preocupación?
Está siendo una situación muy triste, porque sobre todo 
la de Morro de Gos es muy inestable y cada problema le 
afecta y la deja sin arena. Por eso la hemos incluido como 
proyecto prioritario, buscando una solución definitiva para 
no vernos así cada verano. Queremos tener unas playas que 
no sufran tanto.

Los socialistas sumaron 93.739 votos en las elecciones 
municipales en toda la provincia - 18.000 menos que 

los populares - obteniendo 393 concejales, 10 mayorías 
absolutas - 2 más que el PP - y 25 relativas. Unos datos 
destacados, pero que no les permitieron retener las prin-
cipales alcaldías, exceptuando Vila-real y La Vall d’Uixó 
con mayoría simple. Entre las pérdidas destacan Castelló, 
Almassora, Burriana o Morella y la Diputación Provincial 
que presidía José P. Martí García. 

Ciudadanos obtuvo 4.363 votos en las elecciones muni-
cipales en toda la provincia. Pobre resultado para una 

formación que disponía de representación en los principa-
les Ayuntamientos, formando parte de equipos de gobier-
no en Almassora, Oropesa o Benicàssim, además de dos 
escaños en la diputación provincial. Sólo dos concejales 
conseguían, uno en Borriol, y otro y más importante en 
Oropesa del Mar, donde Araceli de Moya tuvo el voto deci-
sivo para gobernar en coalición con PP y Vox a cambio de 
ser alcaldesa los dos primeros años de mandato. 

José P. Martí
(PSPV-PSOE)

Araceli de Moya
(Ciudadanos)
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Qué va ocórrer després de les eleccions locals de maig?
Vam arribar a un acord de govern Compromís i PSPV, un 
pacte que és progresista i que va ser la voluntat de la majoria 
de la ciutadania del nostre poble. De esta manera, es podia 
continuar les línies polítiques progresistes que vam iniciar 
en 2016. L’acord al qual vam arribar va ser per una alcaldia 
compartida amb PSPV. Estem nosaltres el primer any i mig 
i els 2 i mig després estarà Virginia Martí pels socialistes.

Com es va arribar a aconseguir aquest pacte?
Ens vam sentar quasi tots els dies des de les eleccions fins 
a la investidura. Nosaltres volíem parlar ja que erem els que 
podíem decidir. Vam començar amb la voluntat d’arribar a 
un acord amb el PSPV, i des d’ahí ja vam entrar en detalls, en 
mostrar les visions i línies de com podem millorar el nostre 
poble. El que va ser més important és que volíem treballar de 
la millor manera possible i seguir amb la mateixa línia política.

Com va quedar la negociació del repart de regidories?
No va haver discrepàncies ja que més o menys les línies 
a seguir eren les de l’anterior legislatura. Compromís ens 
vam quedar entre altres platges, cultura, patromoni, agri-
cultura o medi ambient, que són les línies que sempre hem 
defensat més, no només a nivell local sino autonòmic des 
de Compromís. El PSPV va agarrar Hisenda i Urbanisme com 
a principals, donat que l’anterior legislatura ja ho portaven 
dins de la majoria absoluta i així podien mantindre una con-
tinuitat política, necessària per a la població.

Què suposà a nivell personal l’entrada com a alcalde de 
Cabanes a David Casanova?
Molta responsabilitat. Quan dones un pas endavant per a 
encapçalar una candidatura és perquè tens clar que aquesta 
possibilitat existeix, però no te la veus com tan real fins com 
va ser a juny. Hem vingut per a donar el màxim de nosaltres, 
per a que el conjunt del poble de Cabanes i La Ribera puga 
eixir beneficiat de les nostres polítiques.

¿Cómo ha vivido la entrada en el gobierno de Benicarló?
Satisfacción primero por el gran trabajo que se hizo durante 
los meses que estuvimos en minoría, que supuso mucho 
diálogo y consenso; y luego con la entrada en el gobierno 
municipal de Beni-Gazlum, ha ido muy bien la forma en la 
que nos hemos acoplado, llegando a trabajar como un único 
grupo. El ambiente es muy bueno y se está notando en la 
gestión y los frutos.

¿Qué ha conllevado el cambio de gobierno a mitad de año 
para avanzar en proyectos en la ciudad?
Se están mandando las justificaciones de los proyectos de los 
Fondos EDUSI. Nos hemos encontrado con proyectos que había 
que terminar, aunque no nos gustaran, como es el caso del Eje 
Cívico. Junto a ello, hemos podido desatascar el problema de 
la piscina, ya se ha firmado la licitación y en meses estará en 
marcha. Y otros proyectos que no nos gustaban y que no se 
habían iniciado los hemos podido paralizar, porque pensábamos 
que no eran positivos para los ciudadanos de Benicarló.

Con todo ello, ¿qué inversiones serán destacadas para 
2024, el primer año al completo de su equipo de gobierno?
Se lo lleva casi todo la obra de la piscina, que suma 2 millones 
y medio de euros, junto a los Fondos EDUSI, que aunque es 
cierto que venía mucho dinero de Europa ha resultado un 
caramelo envenenado, ya que nos obliga también a poner 
mucho dinero al ayuntamiento. Este año se nos irá un millón 
y medio de euros.

Aparte de ello, hemos llegado a acuerdos para construir un 
nuevo campo de fútbol 8; también iniciaremos la construc-
ción de una pasarela que embellecerá la zona de la playa del 
Morrongo, financiada por la Generalitat; y también la rotonda 
de la Ratlla del Terme de Peñíscola. A nivel de seguridad, 
hemos ampliado en 8 plazas el número de agentes y vamos 
a fomentar la limpieza general, con énfasis en los “graffit-
tis”, que están haciendo daños a las propiedades privadas y 
vamos a ampliar la vigilancia.

Compromís, tercera força a la provincia, va obtindre 
30.303 vots, poc més d’un 10 per cent del total amb 

87 edils, mantenint-se en tres dels seus enclaus, Vista-
bella del Maestrat (on van repetir majoria absoluta), Borriol 
(on van firmar el “Pacte dels Llavadors” amb PSPV) o Betxí 
(amb Carla Nebot en sustitució d’Alfred Remolar). Entre les 
novetats, l’entrada d’Ana Andrada com a alcaldesa de Vi-
lafamés, després d’una moció de censura per una errada a 
la votació d’investidura; i també Cabanes, on va guanyar el 
PP però durant any i mig contaran amb l’alcaldia pactada.

Las elecciones certificaron el vuelco que advertían las 
encuestas previas al 28-M. El Partido Popular sumó 509 

concejales para los 135 consistorios provinciales, el 38 
por ciento al acumular 111.635 votos totales, obtenien-
do 8 mayorías absolutas entre las que destacaban Onda, 
Benicàssim, Les Alqueríes, Peñíscola o Alcalá de Xivert-Al-
cossebre, y siendo en 36 municipios la opción mayoritaria 
simple, lo que les ha llevado a través de pactos a alcanzar 
el gobierno en Castellón, Almassora, Burriana o Benicarló.

David Casanova
(Compromís)

Juanma Cerdá
(PP)
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Con el paso de los meses ¿cómo se 
ve el incendio ocurrido en marzo y 

que quemó más de 4.700 hectáreas?
La gente estamos más tranquilos y 
asumiendo que lo que se ha quemado 
está ahí y no se recuperará en la vida. 
Con la escasez de lluvia, no se repro-
duce nada de lo que se vio afectado. 
Está todo pelado y, si por lo menos 
lloviera, podríamos tener algo más 
de vegetación. La falta de lluvia no ha 
ayudado a que el monte se recupere 
y, además, ha crecido el riesgo de in-
cendio.

Por desgracia, los montes cada vez 
están más abandonados. La gente no 
se va a poner a limpiarlos porque no 
saca ningún beneficio. Si aquí consi-
guiéramos hacer una fábrica de pellet, 
que es la idea que llevamos, a lo mejor, 
tratando el monte cómo se debe de 
tratar y limpiarlo como toda la vida 
y metiendo ganado, podríamos con-
seguir que no pasara lo que ocurre. 
A ver si poco a poco se van tomando 
medidas.

Fueron días de mucho sufrimiento 
llegando a ver cómo las llamas llega-
ban hasta la población y rodeaban las 
casas de Montán.
Sufrimos mucho. La verdad es que 
fueron momentos muy difíciles. La 
gente se comportó muy bien, eva-
cuamos con tranquilidad, pero hubo 
mucho sufrimiento. Llegamos a temer 
que se perdieran las casas.

Menos mal que teníamos el perímetro 
bien hecho en el pueblo y, gracias a 
Dios, no llego el fuego a ninguna casa.

¿Hay confianza en el pueblo en que pron-
to se pueda volver a ver algo de verde?
Si lloviese se podría pensar en volver 
a ver algo de verde. Aquí hay algunos 
pinos que siguen verdes porque no se 
vieron afectados, pero todo lo demás 
se ve completamente pelado. Como si 
hubiera pasado un ganado y lo hubiera 
dejado limpio. No hay nada, de momen-
to no ha salido nada verde.

¿Ha llegado algún tipo de ayuda a la 
gente que ha visto terrenos suyos 
afectados o alguna explotación gana-
dera, después de que incluso visitara la 
zona el presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez?
El presidente nos dio muy buenas pala-
bras en su momento, pero de hechos… 
como siempre cuando pasa el tiempo 
a los pueblos se nos olvida. El Ministe-
rio sacó los pinos que había junto a las 
pistas, pero lo que son las ayudas a la 
gente, mandamos la memoria de todos 
los propietarios y no hemos tenido res-
puesta. El daño no se puede cuantificar 
en dinero.

Sergio Fornas Tuzón
Alcalde de Montán

“Fueron momentos muy difíciles”
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El 8 de septiembre Castellón con-
memoró el 772 aniversario de su 

fundación en un acto en el que el hu-
morista Carlos Latre fue nombrado Hijo 
Predilecto.

¿Qué significa para Carlos Latre este 
nombramiento?
Soy castellonero y grauero. Estoy muy 
contento, muy honrado e ilusionado 
con este reconocimiento que me brin-
da la ciudad. Es absolutamente mara-
villoso y estoy muy agradecido porque 
me siento muy querido en mi casa.

Esto es maravilloso, es bonito. Esta tie-
rra no hay que llevarla solo por el mun-
do como hago yo: Hace poco, en Los 
Ángeles, le contaba a todo el mundo de 
donde soy yo y les invitaba a venir, a vi-
sitar nuestras playas, gozar de nuestra 
gastronomía, de nuestro mercado, de la 
plaza Mayor… de todo lo que tenemos 
pero, sobre todo, de cómo somos de 
abiertos. De abrir las puertas de nues-
tra ciudad.

Creo que no solo debemos promocio-
narla; debemos sentirnos muy orgu-
llosos, pero queda mucho por hacer 
todavía.

¿Tenemos muchas cosas que mostrar 
al mundo?
No somos conscientes de lo que so-
mos, de lo que representamos; de lo 
que la gente descubre cuando nos co-
noce y de las ganas que tiene la gente 
de venir.

Yo seguiré siendo embajador de nuestra 
tierra e invitaré a todos a que vengan 
mucho a nuestra ciudad. A disfrutarla 
y a descubrirla, porque hay mucho por 
descubrir.

¿El nombramiento como Hijo Predilecto 
ha servido para conocer mejor a Carlos 
Latre?.
Yo tengo mucha raíz y de muchos años 
de esta tierra. Mi sentimiento y mi amor 
hacia Castellón. En el acto yo quise ren-
dir un homenaje también a mis abuelos, 
a mis bisabuelos… el amor y el cariño 
que me han transmitido siempre por 
Castellón.

Quería que la gente supiera un poco más 
de dónde vengo y fue muy emocionante 
delante de todos mis seres queridos.

¿Ahora falta actuar aquí en Castellón?
En 2024 cumplo 25 años de carrera y mi 
deseo y mi anhelo sería poder estrenar 
en Castellón.

En su discurso, Carlos Latre se mostró 
nervioso y quiso recordar su juventud, 
aunque no pudo dejar aparcados a per-
sonajes tan característicos como el rey 
don Juan Carlos, la duquesa de Alba, Jor-
di Hurtado, Matías Prats, Andrés Iniesta, 
Pedro Sánchez, Juan Miguel Martínez, 
Julio Iglesias o Boris Izaguirre, que tam-
bién salieron a relucir en el acto cele-
brado en el Ayuntamiento:

Yo soy de Castellón, nací aquí y me sien-
to orgulloso de pregonar allá donde voy 
que soy castellonero y grauero. Soy que-

rido en mi ciudad y profeta en mi tierra. 
Llevo la castellonería por todos los poros 
de mi piel.

Que nadie dude de mis sentimientos 
ni dude en cuantificar mi amor por mi 
tierra, por mi Magdalena, por la Mare de 
Déu del Lledó, por mi Rotllo i Canya o mi 
Grau de Castelló. Por mis Festes de Sant 
Pere, mi CD Castellón -al que veía de 
pequeño en Castalia, con mi tío Juan-. 
Mi amor por mi peña Som del Grau, o 
por mi llonganiça de pasqüa y si, por mi 
rúa de sepia en Les Planes. Mi amor es 
incondicional.

No dejaré de luchar por situar el nombre 
de Castellón en España y en el mundo. 
Ser de Castellón significa ser de una tie-
rra que todavía tiene mucho por demos-
trar. Volveré pronto a actuar aquí, a ha-
cer reír y traer carcajadas a los nuestros.

Tengo el corazón atado con cuerdas 
del Hort dels Corders a Castellón. Mi 
corazón está en el Grao, en todos sus 
espacios, en su gente. Soy de Caste-
llón, estoy muy orgulloso de serlo; soy 
magdalenero,Volaoret d´Or de la Colla del 
Rei Barbut; soy albinegro y que este año 
si, que este año subimos, que ya toca 
y que seguiré cantando con mi admi-
rado Manolo García aquello de: `Vente 
conmigo amor y a comer un arrocito a 
Castellón…´.

Este Hijo Predilecto de Castellón volve-
rá siempre a casa a honrar a los suyos 
y predicará su nombre allá dónde vaya.

Carlos Latre Ruiz
Hijo predilecto de Castellón
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En 1948 el distrito marítimo de Cas-
telló fue erigido como parroquia con 

entidad propia. La Iglesia San Pedro 
del Grau conmemoró en junio este 75 
aniversario. Su párroco, Albert Arrufat 
Prades, tuvo celebración doble al ser 
también director de Stella Maris, lugar 
de acogida a los marinos que atracan 
en PortCastelló y que vio ampliadas 
sus instalaciones durante 2023.

¿Cómo celebraron el 75 aniversario de 
la Parroquia?
En primer lugar eligimos un cartel con 
un lema inspirador “Jesus, nostra espe-
rança, àncora segura i ferma de la nostra 
vida” sacado de la carta a los Hebreos 
de la Biblia. Por otro lado, hemos dado 
un carácter especial a las celebraciones 
habituales en este año (los tiempos li-
túrgicos, las celebraciones festivas, los 
actos de los grupos parroquiales, etc.) 
pero nos centramos en junio, con la ce-
lebración del aniversario en vísperas de 
San Pedro. Celebramos un triduo pre-
paratorio dedicado a los enfermos, las 
mujeres del Grau y a los protagonistas 
de nuestra parroquia en estos años. La 
festividad de San Pedro fue presidida 
por el obispo D. Casimiro y ese día se 
ofreció una muestra de toques manua-
les de campanas.

¿Qué significó hace 75 años que el Grau 
tuviera parroquia propia?
Imagino que se hizo debido al incre-
mento de la población junto al puerto. 
Depender del servicio por parte de la 
parroquia de Santa María de Castelló no 
respondería a las demandas crecientes. 
La actividad pastoral se remonta al siglo 
XIX pero, con el incremento de la acti-
vidad por el puerto y por el aumento de 

población se vio la necesidad de que la 
iglesia tuviera más capacidad de actua-
ción y responsabilidad pastoral.

¿Cuál es la realidad parroquial 75 años 
después?
Nuestra parroquia, como tantas parro-
quias de nuestros días nos enfrentamos 
a nuevos retos. Compartimos la necesi-
dad de renovar el compromiso de tantos 
creyentes bautizados que no sienten 
su fe como un compromiso de trans-
formación de las realidades temporales 
según los criterios de la Buena Noticia 
de Jesús. Necesitamos una renovación 
de nuestra manera de estar en medio 
de la sociedad para ser un testimonio de 
esperanza, sobre todo para los que más 
nos necesitan, como planteamos en la 
celebración del 75 aniversario.

Se puede considerar que Stella Maris es 
un proyecto personal de Mossèn Albert 
¿Qué le llevó a promover su creación?
En absoluto es un proyecto personal. 
Stella Maris es una realidad que ya está 
implantada en unos 300 puertos de 
todo el mundo. Con la ayuda de mari-
nos, algunos ya jubilados otros en ac-
tivo, pusimos en marcha este proyecto 
de acogida de marinos mercantes. Fue 
la experiencia vivida por estos primeros 
voluntarios y la ayuda de otros Stella 
Maris próximos, la que hizo posible su 
puesta en marcha. También la colabo-
ración económica del Ayuntamiento de 
Castelló, que llegó enseguida, y la bue-
na disposición de la Autoridad portuaria 
que nos cedió un local muy bien situado.

¿Cómo era la vida de los marinos mer-
cantes que llegaban a PortCastelló an-
tes de disponer de Stella Maris?

La gente del Grau estaba acostumbrada 
a ver pequeños grupos de jóvenes 
filipinos o de otras nacionalidades, 
pasear por las calles del Grau. Buscaban 
algún rincón para tomar algo o hacer 
pequeñas compras. Con la llegada de 
Stella Maris se dignifica su presencia 
entre nosotros. Se les ayuda a poder 
venir de los buques y su regreso con 
las compras personales, se les ofrece 
un local acogedor donde contactar con 
la familia, se les acompaña en los que 
requieran de nosotros. En definitiva, 
se hace más agradable y humana su 
estancia en tierra, en nuestra ciudad.

¿Cómo valora la evolución que está 
teniendo?
Con el tiempo se está consolidando el 
proyecto. Sobre todo, porque es algo ya 
conocido por gran número de marinos 
que esperan la llegada a PortCastelló 
para disfrutar de un rato de descanso. 
Pero nos encontramos que siempre hay 
nuevos marinos y barcos a ser visitados 
que necesitan disfrutar del bienestar 
que se les ofrece.

¿Qué necesidades actuales tienen 
tanto en la Parroquia como en Stella 
Maris?
Aunque predicamos la buena noticia de 
la esperanza y el amor de Dios, como 
en todas las instituciones de este 
mundo, el secreto está en los recursos 
humanos y materiales. Siempre se anda 
escaso de voluntariado, de creyentes 
comprometidos, de personas con 
tiempo y dedicación. Y por supuesto, 
nos falta más tranquilidad y seguridad 
económica para poder ofrecer un buen 
servicio de acuerdo a las exigencias y 
normativa social.

Albert Arrufat Prades
Párroco Iglesia San Pedro del Grau
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Desde principios de noviembre pre-
side la Junta Provincial de la Aso-

ciación Española Contra el Cáncer 
¿qué le ha llevado a ocupar este cargo?
A través de las cuestaciones había re-
tomado el contacto y me ofrecí a co-
laborar con la junta directiva del pre-
sidente saliente, Carlos Ulldemolins. 
Para mí ha sido toda una sorpresa que 
me ofrecieran ser presidente. Un cargo 
que va rodado por la buena gestión de 
mis antecesores y de nuestra gerente 
Salomé Esteller, que han podido poner 
en marcha la sede nueva, con un gran 
voluntariado que es de lo mejor que hay 
en la asociación porque lo viven, ade-
más de los profesionales que atienden 
todas las necesidades, que desgracia-
damente son muchas. 

Hace cuarenta años usted sufrió un 
cáncer. ¿Hasta qué punto esas viven-
cias le van a servir en su presidencia?
Mucho. Te cambia la vida, pero te per-
mite conocer también el impacto que 
tiene en las familias de las personas 
pacientes, quienes probablemente son 
quienes menos se enteran o lo viven de 
otra manera. Las familias sufren más. 
Lo importante no sólo es atender a pa-
cientes, también a las familias. Además, 
hemos detectado que, por el enveje-
cimiento de la población y el ritmo de 
vida actual, hay muchas personas solas, 
que no tienen a ningún familiar cerca 

para asistirles o acompañarlos. A pesar 
de que los índices de supervivencia del 
cáncer van aumentando y en la actuali-
dad estamos en un 60 por ciento, cada 
vez hay más enfermos y por lo tanto las 
necesidades de la Asociación no bajan. 
Y ese va a ser nuestro gran reto.

¿Y para ello que planes tienen?
Fundamentalmente tres aspectos a 
potenciar. Uno sería la prevención para 
estar detrás de todos los cribados con 
un objetivo científico, como en los cán-
ceres de Cervix, Colon y Mama, y traba-
jando por implantar el de pulmón, con 
el tabaquismo que vuelve a introducir-
se a través de los Vapers. Otro aspec-
to es de cuidar y atender a pacientes 
y familiares, y el tercero y no menos 
importante, es la investigación. Anual-
mente destinados más de cien millones 
de euros en proyectos. En toda España 
aportamos veinticuatro millones de eu-
ros anuales. Detrás de cada proyecto 
hay un equipo médico evaluando. Aquí 
en Castellón a través de la Universitat 
Jaume I estamos dando un gran empu-
je a la beca predoctoral de tres-cuatro 
años. Hemos acabado una y empieza 
una nueva. Vamos a intentar conseguir 
dos. Sería fabuloso. 

¿qué implantación tiene la AECC en 
toda nuestra provincia?
Actualmente disponemos de 110 jun-

tas locales. 110 de 135 municipios es 
un alto grado de implantación y de im-
plicación, porque se desviven haciendo 
actividades y se vuelcan por ayudar. Es 
de agradecer tener un representante 
como mínimo en todos los municipios 
porque garantiza un contacto directo 
para detectar las necesidades de las 
personas que padecen cáncer y por 
la lejanía con los centros hospitalarios 
merecen una mayor atención. Nosotros 
vamos a trabajar por la equidad. Todos 
debemos ser iguales y tener el mismo 
derecho a los tratamientos indepen-
dientemente de donde residamos. Es 
un objetivo que vamos a impulsar. 

Siempre se ha dicho que el múscu-
lo principal para la atención desde la 
AECC son los socios ¿sigue siendo así?
Nuestra financiación procede en un 80 
por ciento largo de donaciones y cuo-
tas de socios. Las subvenciones públi-
cas representan poco más del 10 por 
ciento. Eso nos da una independencia 
a la hora de solicitar, por ejemplo, el cri-
bado del Cáncer de Pulmón, que otras 
entidades no quieren por el gasto que 
representa. Hay que tener en cuenta 
que todos nuestros servicios son gra-
tuitos. Lo importante es llegar a todas 
las personas que nos necesitan. Para 
ello tenemos el teléfono de Infocancer 
900100 036 atendido personalmente 
sin máquinas ni dispositivos, para cual-
quier consulta que se quiera plantear, 
y que incluso, si es el caso, te redirigen 
a un médico, a un psicólogo o a un tra-
bajador social, con posibilidad de agen-
darte cita. 

Carlos Feliu Mingarro
Presidente provincial AECC

«Todas las personas debemos ser iguales
y tener el mismo derecho a los tratamientos, 

independientemente de nuestro lugar de residencia»
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¿Cómo recibe la noticia de que va a 
ser presidente de la Autoridad Por-

tuaria de Castellón?
Con alegría y mucha responsabilidad 
porque se trata de una institución muy 
relevante en la provincia de Castellón 
desde el punto de vista de la logística 
y el peso y el impacto en el Producto 
Interior Bruto. Hay pocas herramientas 
en nuestra provincia en estos momen-
tos capaces de dinamizar y el puerto es 
una de ellas.

¿Qué puerto quiere Rubén Ibáñez?
Quiero un puerto en un doble sentido: 
Desde una vertiente mercantilista y 
desde una vertiente social.

Desde la mercantilista, el puerto debe 
volver a acaparar negocio, es funda-
mental. En este momento, el puerto 
tiene caídas de negocio de más del 
20%. Por ejemplo, en contenedores, 
estamos en unas estadísticas que 
solo las habíamos visto en 2004 y, por 
lo tanto, debe cambiar esa forma en el 
tráfico del puerto.

Y desde el punto de vista social, la ciu-
dad tiene que mirar al mar y para eso 
yo creo que el puerto es un buen con-
ductor de dinamización del Grao y, por 
supuesto, hacer de esa zona y de toda 
la ciudad más grande.

El puerto de Castellón es el Puerto de 
la cerámica, ¿cómo se puede ayudar a 
las empresas porque la caída de mer-
cancías es un sinónimo de lo que están 
sufriendo las empresas?

Aunque al puerto siempre lo hemos 
etiquetado como el puerto de la ce-
rámica, lo que es cierto es que es el 
puerto de la entrada de la materia pri-
ma, no la salida del producto termina-
do. El puerto de la cerámica como pro-
ducto terminado es el puerto de Valen-
cia. El puerto de Castellón trae a través 
de los graneles sólidos los áridos, lo que 
es la materia prima, pero la salida se 
hace por el puerto de Valencia.

Evidentemente tiene un impacto im-
portante no solo la crisis cerámica, 
también la crisis global, pero bajo mi 
punto de vista, falta diversificación en 
el puerto. Si la tierra te falla, por ejem-
plo, tienes que irte al cereal. Tienes que 
potenciarlo, potenciar otros materiales 
más generales: Estoy hablando de pa-
las, contenedores que están sufriendo 
una caída muy importante…

Es el momento de salir a buscar em-
presas que operen en el puerto de 
Castellón. Más allá de las futuras inver-
siones, de poco nos vale hacer crecer 
el puerto, que hay que hacerlo crecer, 
pero si no tienes actividad ello supone 
que la estiba está parada, el transporte 
está parado… y le falta ese dinamismo 
que es el pulmón del que se nutre el 
puerto de Castellón.

Una obra importante para el creci-
miento de PortCastelló son los acce-
sos ferroviarios que ya se están cons-
truyendo.
Obviamente, los accesos ferroviarios 
son indiscutibles dentro de la arqui-

tectura de futuro del puerto. No se 
entienden los puertos sin acceso a la 
red ferroviaria. Vamos a por la segunda 
fase, también la estación intermodal, 
nos van a dar un potencial muy im-
portante para transformar el concepto 
de puerto como plataforma logística. 
Queremos que el puerto tenga esa par-
te industrial, pero también esa parte 
logística.

¿Qué inversiones tiene en su cabeza?
Hay inversiones de ubicación de em-
presas como la planta de amoníaco 
verde o del vivero de atunes. Son cues-
tiones que pueden ser muy bienveni-
das en el puerto.

Otro aspecto es seguir desarrollando 
el suelo industrial dentro del puerto. 
El puerto tiene muchísimo potencial, 
pero creo que hay que saber explotarlo.

En lo social, ¿se puede abrir más el 
puerto para que la gente lo pueda 
disfrutar?
Tiene muchas posibilidades. Desde el 
punto de vista del ocio, pero también 
por el establecimiento de empresas 
o cualquier tipo de operación de tipo 
formativo.

Están funcionando muy bien las es-
cuelas de negocio en el puerto de 
Valencia y creo que podría ser una de 
las vistas hacia las que no pudiéramos 
dirigir también dentro de las instala-
ciones que hay alrededor del puerto. 
Esto ayudaría a dinamizar la ciudad y 
atraería otros perfiles al Grao.

Rubén Ibáñez Bordonau
Presidente de la Autoridad Portuaria
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Llega a la presidencia de ASEBEC en 
uno de los momentos más compli-

cados para el sector azulejero, y que 
también os afecta a la maquinaria ce-
rámica.
Estamos en un momento muy difícil, 
donde todo el cluster cerámico esta-
mos arrastrando las consecuencias de 
la falta de demanda, de bajada de pro-
ducción, y esto es una cadena que nos 
va arrastrando a todos, y lógicamente 
la maquinaria también está inmersa en 
una grave crisis.

La preocupación que vive el sector 
azulejero, con el retraso en la llegada 
de las ayudas o la inestabilidad econó-
mica, la estaréis viviendo con preocu-
pación al tratarse de vuestro principal 
cliente y también el más cercano.
Lo vivimos no desde la barrera, sino 
desde dentro. Porque para nosotros, 
el mercado nacional siempre ha sido 
una gran parte de nuestra facturación. 
Y por lo tanto, el que la producción 
baje va reflejada en todos nosotros. Lo 
que puede pasar es un tema delicado, 
porque ya no es sólo una crisis a ni-
vel nacional, sino que se ha paralizado 
a nivel europeo y mundial el tema de 
construcción que arrastra a la industria 
cerámica.

Con todo ello, ¿qué resultados se es-
peran en la maquinaria cerámica para 
cerrar en 2023?
(Suspira). Los resultados no van a ser 
buenos, calculo una bajada de produc-

ción de un 30 por ciento o más en la 
industria azulejera y que va a repercutir 
de manera similar en nuestra industria. 
Bajará casi al mismo índice que el resto 
del cluster, por lo que apunta mal. No 
son muy halagüeños los resultados en 
2023, ya que planteamos una bajada 
sobre un 25 por ciento.

Y en 2024, en ASEBEC, podemos ver 
un haz de luz como puede ser la recu-
peración del mercado de Argelia. ¿Qué 
perspectivas tienen?
Ojalá se dé. A nosotros llevamos casi 20 
meses de cierre y nos hizo tanto a los 
esmaltes como a la maquinaria muchí-
simo daño. Era un país donde teníamos 
un buen mercado, donde trabajábamos 
desde hace muchos años, y por unas 
decisiones que nunca hemos llegado 
a entender se cerró. Ahora parece ser 
que se está intentando a reabrir. Vamos 
a ver si a finales de enero, porque esto 
siempre va despacio, pero que venga 
un embajador a España ya es un primer 
paso. Vamos a esperar con optimismo 
a ver si esta frontera se abre, ya que 
éste es para nosotros es un mercado 
importante. Desde luego no se ha he-
cho nada en 20 meses, una cosa in-
creíble, que nos ha hecho mucho daño 
en el sector.

Un inicio de año con esperanza en cla-
ve promocional, ya que empresas aso-
ciadas de ASEBEC también recuperan 
su presencia en Cevisama, aunque 
estará marcado por la crisis del sector.

Casi todo son noticias malas para el 
sector, con las ayudas que no llegan, 
nunca han llegado y cuando lo hacen 
son con cantidades irrisorias. Todo 
promesas para un sector que nunca 
ha pedido ayudas estatales cuando 
otros sí lo han tenido cuando lo han 
necesitado. Este sector necesitaba una 
ayuda y cuando tenía que llegar no lo 
ha hecho. Ahora estamos pagando las 
consecuencias de la crisis. Primero la 
energética, luego los costes disparados, 
el tema de Argelia, la competencia 
bestial de India, con precios con los que 
no podemos competir... Todo ello se ha 
metido en una burbuja que hace que la 
situación sea muy complicada.

Y ahora desde su puesto como nuevo 
presidente de ASEBEC llega mucho 
trabajo, con constante conexión con 
sus socios en el cluster.
El primer trabajo es el apoyo incondicio-
nal a ASCER y ANFFECC ya que nosotros 
dependemos que ellos funcionan. Si no 
lo hacen, el cluster no funciona. Uno de 
los objetivos principales es defender 
los intereses de nuestros asociados en 
unos momentos donde la incertidum-
bre es tan grande que no se pueden ha-
cer previsiones en un plazo de tres me-
ses. Ojalá en 2024 se pueda mejorar. En 
todo caso, el sector cerámico siempre 
ha sido fuerte, nos hemos crecido ante 
las adversidades y lo vamos a pelear. 
Ahora bien, todos juntos y esperando 
que ésto cambie un poco.

La Asociación Española de Fabricantes de Maquinaria y Bienes de Equipo para la In-
dustria Cerámica, ASEBEC, ha vivido un relevo en su presidencia. Juan Vicente Bono 
ha dado paso a José Miquel Campos. 

José Miquel Campos
Presidente ASEBEC
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Ha definido su nombramiento como 
arzobispo de Pamplona y obispo de 
Tudela como “un salto de trampolín”.
Sí, porque yo soy un simple cura, y de 
sacerdote a arzobispo parece que uno 
salta más de la cuenta. Como sabe-
mos de quién nos fiamos, si el salto 
es muy grande espero que Dios Padre 
me recoja. Es el salto, la envergadura 
de la diócesis de Pamplona-Tudela, 
que es viva, dinámica y merece todo 
el respecto del mundo porque tienen 
mucha gente comprometida. Por ello 
se merecen un buen acompañamien-
to y un buen pastor.

Es un paso adelante tras 40 años de 
trabajo, desde la comunidad merce-
daria pero sobre todo desde la Pasto-
ral Penitenciaria. ¿Cómo lo ha vivido 
desde dentro?
Cuando la vives desde el Evangelio 
las complicaciones son relativas. Si 
lo vives desde lo humano son todo 
complicaciones. Yo lo he vivido desde 
la paz y la serenidad, es verdad que 
la experiencia te va dando el poso de 
verlo desde la sencillez, y sobre todo 

descubrir en el hombre o mujer que 
está en la cárcel al Cristo que está en 
ellos. Para mí ha sido un gozo, sigo dis-
frutando, mañana volveré a la prisión, 
hasta que me vaya seguiré ejercien-
do mi ministerio en la cárcel con gozo. 
La gente me espera y yo quiero estar 
cerca de ellos para que sientan la Igle-
sia como su casa y como su madre.

Han sido 15 años en nuestra diócesis 
en 2 épocas, esta última son 8 en el 
centro penitenciario. Y el propio obis-
po López Llorente ha reconocido que 
es muy reconocido por toda la comu-
nidad eclesiástica y penitenciaria.
Cuando uno está en una institución 
no eclesial como es una prisión, 
como Iglesia nos llama a atender a 
todos. Y yo he tratado de estar cerca 
de los presos pero también de los 
funcionarios. Cuanto mejor estén 
los funcionarios, mejor estarán los 
presos. La Iglesia atiende a todos, y 
eso ha motivado una colaboración, 
porque la iglesia tiene recursos, 
personal y gente comprometida, 
que ayuda a la propia institución a 

conseguir objetivos de reinserción y 
rehabilitación de los presos.

¿Qué espera a partir del 27 de ene-
ro, fecha en la que tomará posesión 
como arzobispo de Pamplona?
Espero que Dios me acompañe, que 
la Iglesia (sacerdotes, religiosos, lai-
cos) me ayude a ser el obispo que la 
iglesia navarra necesita. No tengo ex-
periencia de obispo, por lo tanto voy 
con humildad, a acompañar, a que me 
enseñen y a aprender.

Y desde aquí le seguiremos porque, 
aunque es turolense nacimiento, ya 
ha comentado que la portada de su 
libro está aquí en Castellón.
Evidentemente, he estado 15 años 
muy gozosos en Castellón, además en 
2 etapas. Cuando me despedí en mi 
primera etapa dije que en la portada 
de mi libro estaría Castellón. Ahora 
me voy por segunda y casi segura 
definitiva vez, y sigo pensando que 
Castellón me ha dado mucho, por lo 
tanto tiene que estar en la portada del 
libro de mi vida.

Florencio Roselló, pese a ser turolense de nacimiento ha 
centrado gran parte de su trabajo pastoral en Castellón. 

Tras lograr la licenciatura en Estudios Eclesiásticos en la 
Facultad de Teología de Catalunya San Pacià de Barcelona, 
fue ordenado sacerdote en su Alcorisa natal en 1986.

Después de ello, una carrera siempre dentro de los 
comunidades mercedarias que le llevó a Alicante, Valencia 
o Barcelona, pero especialmente a Castellón, donde vivió 
2 etapas. La primera, entre 1987 y 1994, donde ejerció 
de capellán del Centro Penitenciario de Castellón; y la 
segunda entre 2015 y hasta hace pocos días, donde 

además de regresar a su anterior puesto también ha sido 
especialmente importante su labor en la parroquia San 
José Obrero de la capital.

Junto a ello, desde 2015 es director del departamento de 
Pastoral Penitenciaria de la Conferencia Episcopal.

El 9 de noviembre, la Santa Sede hacía público su nombra-
miento dejando atrás 15 años de presencia en Castellón, 
donde destacó como capellán del Centro Penitenciario 
Castellón I y su ministerio mercedario en la parroquia de 
San José Obrero. 

Padre Florencio Roselló
Obispo de Tudela y Arzobispo de Pamplona
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El Palau-Castell
La història de Betxí

Per què i quan van decidir recuperar 
aquest immoble abandonat? 
Al principi de tot, quan vam entrar i 
ens vam adonar del valor arquitectò-
nic i patrimonial que tenia l’edifici, ens 
vam proposar començar a caminar en 
la recuperació, sense pressa però sen-
se pausa i, afortunadament, hem pogut 
aconseguir-ho.

Durant el procés s’han anat descobrint 
edificacions que canvien la història de 
Betxí Quines són les més destacades? 
Sense dubte el fet de trobar les restes 
humanes més antigues de Betxí. A més 
a més, s’han refet les petjades de la 
construcció inicial de la sala de la Volta 
i s’han recuperat nombrosos elements 
curiosos de l’antic cine.

Com definiria que és i que representa 
el Palau Castell? 
Com diem en el lema, és “Un Palau al cor 
del poble”, en el sentit que està al centre 
mateix del municipi i al cor de tots els 
betxinencs i betxinenques. Representa 
el nostre emblema, la nostra historia i 
les nostres arrels

Se’ls havia acusat de malgastar diners 
públics en la rehabilitació. Realment 
quant ha costat i qui ho ha pagat? 
Ha costat aproximadament 4 milions 
d’euros, dels quals el 85% han vingut de 
subvencions de totes les administraci-
ons: europees, estatals, autonòmiques 
i provincials. Estem molt satisfets de la 
gestió que hem fet per tal que hagen 
pogut arribar tants milions al poble.

Una de les seues últimes decisions 
com a alcalde va ser traslladar les de-
pendències municipals al Palau Castell. 
No obstant això, no ho ha pogut gaudir 
com a alcalde. Ha valgut la pena tot el 
negociat i gestionat? 
I tant. El Palau és per tal que es gaste 
per la gent tots els dies de l’any i per això 
la decisió de traslladar l’Ajuntament que, 
per altra banda, el que teníem ja s’havia 
quedat obsolet. Estic molt content que 
ara siga la nova alcaldessa, Carla Nebot, 
la que puga estar al nou despatx d’al-
caldia.

Deixa arrere quatre mandats com a 
alcalde. Sens dubte el Palau Castell de 
Betxí és el millor i major llegat. Li agra-
daria que només se li recordara per 
això? 
Bé, el temps dirà per què se’m recor-
darà. Sense dubte, el Palau serà un dels 
puntals principals, però també cal des-
tacar la gestió econòmica que s’ha fet i 
el canvi total en la fesomia urbana que 
s’ha dut a terme.

2023 ha sigut l’any de finalització de les obres de rehabilitació i recuperació del 
Palau Castell de Betxí. Un projecte que concloïa coincidint amb el final dels 

dotze anys de mandat com a alcalde d’Alfred Remolar Franch, impulsor d’aquesta 
intervenció mereixedora de diversos premis d’interiorisme i arquitectura.
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Una vez en la vida, un orgullo personal, 
una vivencia única... Son muchas las 
frases y ánimos que durante semanas, 
desde que tu nombre es apuntado ofi-
cialmente en la lista de 13 afortunados, 
las que te dicen cuando saben que vas 
a ser un Pelegrí de Les Useres.

Muchas palabras de apoyo, unas ca-
ras felices y orgullosas de ti, que en 
muchos casos son los que te dan ese 
impulso a seguir adelante durante las 
muchas horas de camino, y que ayudan 
a hacer frente a cansancio, dolores y 
otros sobresaltos. Porque son más de 
48 horas, desde la celebración del tri-
duo durante los días previos, pasando 
por una noche antes donde apenas 
logras pegar ojo, destacando el mo-
mento en que te pones la “vesta” con 
el rosario preparado (un momento que 
disfrutas en familia pero que a la vez te 
prepara para un profundo momento de 
recogimiento), siguiendo por la oración, 
el rezo en las eucaristías, el silencio en 
pleno camino, la noche en la cueva de 
la ermita de Sant Joan de Penyagolo-
sa, el regreso y la misa de gracias del 
domingo, la menos conocida de todas 
ellas y donde las más de 50 personas 
que han formado la peregrinación se 
unen más en un último rosario, arro-
dillados frente al altar en la iglesia de la 
Transfiguración del Señor de Les Useres 

y pidiendo, como se lleva haciendo 
desde hace siglos las tres mismas co-
sas: paz, salud y agua.

Resulta imposible poder hablar de lo 
que se vive en todo ese tiempo. Son 
todos los sentimientos emanando cada 
uno en su momento, son emociones, 
penas, lamentos, alegrías, orgullo... es 
todo y más. Y sobre ello, al menos en 
mi caso, son 3 momentos. Es la llegada 
la noche del sábado a Les Useres, tras 
un incidente que se cebó en mi rodi-
lla y que retrasó todos los horarios, y 
donde notas a todo un pueblo empu-
jándote en casa, haciendo frente a un 
dolor que no sólo es físico. 

Es la emoción de un padre, que 35 años 
después ve a un hijo suyo siguiendo 
sus pasos, sintiendo un pueblo como 
él ha podido sentir y lo sigue sintiendo, 
y mostrando un respeto por algo que 
ya es más que una peregrinación. 

Y es, aunque en este caso lo descubrí 
días después, el orgullo de una hija, que 
con sus 5 años respeta y destaca a su 
padre en su posición, que desea acom-
pañarle y darle ánimos aunque sea con 
un parpadeo cuando se cruzan sus mi-
radas y que incluso quiere imitarle con 
palo a su medida en mano y semblante 
serio cuando entra en Xodos.

Es tradición, arraigo, historia, cultura... 
Es el poso de Les Useres, las piedras en 
la senda de la Mitja Lluna, el camino a 
Penyagolosa.

Es, también, una manera diferente 
de poder disfrutar de unos espacios 
naturales destacados en la provincia. 
Desde las primeras rampas saliendo 
de Les Useres, hasta atravesar los 
términos municipales de Atzeneta, 
Llucena, Xodos y Vistabella. Visitar 
espacios como Sant Miquel de les 
Torrocelles, subir (y sufrir) la Lloma 
de Bernat y el Marinet; disfrutar del 
agua que emana de la Font dels Xops 
o L’Arxivello de Xodos o descansar tras 
el largo camino a los pies del peiró que 
te da la bienvenida a Sant Joan. Muchos 
espacios físicos que completan una 
experiencia que va mucho más allá.

Siempre recordaré la frase que el 
depositario de la peregrinación, 
Alfredo Royo, nos dijo a los elegidos 
en nuestra primera reunión: “si al 
volver a Les Useres os pregunto y 
veo brillo en vuestros ojos, sabré 
que habréis sentido de verdad la 
peregrinación”. Ya han pasado meses, 
y el brillo de los ojos, ese mismo 
que pude ver en mis compañeros 
ese último fin de semana de abril, 
también sigue perenne en los míos.

Alberto Marco
Nuestro Pelegrí de Les Useres

El brillo en los ojos
Cada último viernes de abril desde hace más de 700 

años, la localidad de Les Useres despide a sus 13 
pelegrins, que inician a las 8 de la mañana desde la Iglesia 
de la Transfiguración el largo camino que les llevará a 
entrar con la marcha de la luz en la ermita de Sant Joan 
de Penyagolosa. Un camino que durante más de 30 
kilómetros está marcado, aún a día de hoy, por el rezo, 
el silencio y el respeto a una tradición que va desde las 
horas de cada parada a la vestimenta y que vive su camino 

de vuelta el día siguiente, con una emotiva entrada a la 
población a la luz de los candiles.

Una peregrinación declarada Bien de Interés Cultural 
Inmaterial que este año ha sido especial para COPE Caste-
llón. Uno de sus redactores, Alberto Marco, descendiente 
de Les Useres, ha sido uno de esos 13 representantes en 
esta tradición que ya ha superado el interés local y provin-
cial. Lo ha sido 35 años después que su progenitor, y nos 
ha querido contar y mostrar cómo se vive desde dentro.
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Centenari GROGUET

El 10 de marzo de 2023 será recor-
dado por el día de la gran fiesta del 

Centenari Groguet, en el primer gran 
evento realizado en el remodelado 
Estadio de la Cerámica, precisamente 
el mismo día que cien años antes está 
datado el primer partido disputado en 
el Campo Municipal de Deportes El Ma-
drigal, y en el que se considera inicio del 
fútbol en Vila-real. 

Era viernes, y precisamente en COPE 
desarrollamos los días previos a esta 
cita con la historia una serie de entre-
vistas con curiosidades y hechos acon-
tecidos en los últimos cien años, en lo 
que denominamos “Setmana Grogueta” 
y en la que conocimos con Manolo Vila-
nova el por qué del color amarillo identi-
ficativo del Villarreal, glosamos la figura 
de Pascual Font de Mora a través de su 
hijo Joaquín, supimos con Ramón To-
más como se fraguó la transformación 
en Sociedad Anónima Deportiva, Javier 
Fuster nos explicó cómo se le ocurrió 
denominar “Groguet” a la mascota del 

Club y que le permitió ganar un concur-
so escolar al efecto, o Toni Pitarch y Al-
fredo Sanz recordaron el modo y forma 
en el que compusieron el himno oficial 
del Villarreal CF. También contamos con 
dos familias, la Herreros que tienen el 
privilegio de guardar como recuerdo 
de la final de la UEFA Europa League 
el guante con el que Gero Rulli detu-
vo el penalti decisivo para proclamarse 
campeones, y los García con Adriano, 
Christian y Carlo, tres generaciones 
que han vestido la camiseta del Villa-
rreal en el futbol profesional. Además 
del historiador Vicente Soro quien nos 
rescató otros momentos importantes 
en los cien años de fútbol en Vila-real. 
De esas seis historias, en páginas conti-
guas podemos conocer cuatro de ellas, 
las que hemos considerado más signi-
ficativas para conocer la realidad actual 
del Villarreal CF. 

Además COPE Castellón ha participado 
activamente en dos de los eventos 
conmemorativos celebrados, a través 

del actual director de la emisora y 
durante dos décadas jefe de deportes, 
Raúl Puchol, presentando la gran 
fiesta del Centenari Groguet en el 
Estadio de la Cerámica ante veinte 
mil espectadores, y prologando el 
libro editado por el Ayuntamiento de 
Vila-real en el que se recoge toda la 
documentación, datos, fotografías y 
personajes de los cien años de fútbol 
en Vila-real que ha recopilado Vicente 
Pascual Soro Nácher. 

Un año lleno de acontecimientos para el 
recuerdo como fue el denominado Par-
tido de las Leyendas, en el que pudieron 
verse a futbolistas que en su día vistie-
ron la camiseta de la selección española 
(Amavisca, Ivan Campo, Quique Setién, 
Sergi Barjuan, Albelda o Salva Ballesta) 
y del Villarreal CF con la participación 
estelar de Riquelme, Forlán o Martín Pa-
lermo, y en cuyos prolegómenos fueron 
homenajeados futbolistas de todas las 
épocas que asistieron a presenciar este 
encuentro único e irrepetible.
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El color identificativo del Villarreal Club de Fútbol se 
debe a una casualidad sucedida tras la guerra civil 

española. El padre del que fuera alcalde de Vila-real entre 
1995 y 2007, Manuel Vilanova Goterris formaba parte del 
entonces denominado Foghetecaz y según relata su hijo 
“había estudiado bachiller y tras el parón por la contienda 
bélica realizó un curso de gestor en Valencia, ciudad a la 
que se desplazaba todas las semanas. En ese momento 
vestían con pantalón negro y camisa blanca, y por el 
desgaste de los partidos necesitaban más equipaciones, 
y le encomendaron comprar más camisetas en un 
determinado lugar de Valencia, pero se habían agotado 
todas. Allí le recomendaron quedarse con unas amarillas, 
que con el tiempo y los lavados podrían decolorarse y 
pasarían a ser más blanquecinas. Pero no fue así. Las 
trajo, gustaron y se quedaron de por vida”. 

Años después y con el crecimiento deportivo y social del 
Villarreal el color amarillo ha llegado a la totalidad 
de la equipación, y para Manolo “es una satisfacción 
inmensa poder ir a los sitios, incluso en el extranjero y 
que conozcan lo que es Vila-real por el fútbol, que cause 
admiración y que lo relacionen con el color amarillo. Es 
un gran orgullo”. 

Vilanova era alcalde cuando se produjo la llegada de 
Fernando Roig al Villarreal y vivió desde la alcaldía todo 
el proceso expansivo del Club “él quería saber si sería 
aceptado como propietario por la gente del pueblo, y unas 
fiestas de septiembre, antes de convertirse en el máximo 
accionista, le acompañé por diversas peñas y todo lo que 
recibió fue cariño”. Y reconoce que “en aquel momento 
no esperábamos subir tan pronto, fue todo sorpresivo”. 
Circunstancia que provocó la toma de muchas decisiones 
“y todas deprisa. Estábamos haciendo obras en el campo, 
en las gradas norte y sur, y nos clasificamos para la 
eliminatoria de ascenso. Llaneza me telefoneó para 
anunciarme que no cabían en el campo toda la gente que 
estaba comprando entradas. Tuvimos que pedir ayuda a 
la Diputación y Generalitat para agilizar obras, permisos 
y licencias. Hicimos lo que pudimos y ha durado hasta 
esta última remodelación”.

Pascual Font de Mora Chabrera, es una figura en la historia 
del Centenari Groguet. Futbolista, directivo y máximo 

accionista de la Sociedad Anónima Deportiva, consiguió 
los históricos ascensos a Segunda División en 1970 y 1992, 
y vendió el club a la actual propiedad para conseguir “la 
excelencia futbolística”, como reconoce su hijo Joaquín 
Font de Mora Gozalbo, desde la llegada de Fernando Roig. 

La familia Font de Mora ha vivido las conmemoraciones 
“con mucha ilusión, porque además se ha podido celebrar 
en Primera División, habiendo ganando una UEFA Europa 
League y estrenando un moderno Estadio de La Cerámica”. 

Sobre su padre, recalcó que el Villarreal CF “era su vida. Era 
su modus vivendi. Sentía auténtica pasión. Fue quemando 
etapas porque quería que su Villarreal estuviera en lo más 
alto. Creía que así la ciudad crecía y se daba a conocer para 
potenciar más el sector industrial del que también formaba 
parte. Era una motivación para su día a día. Su ilusión 
secreta fue subir a primera, que consiguió Fernando Roig”. 

La venta de las acciones mayoritarias no fue tarea fácil 
por los constantes cambios mentales que le producía el 
Alzhéimer. Su hijo confesaba que “tenía momentos más 
lúcidos, luego se olvidaba y otros eran muy duros. Cuando 
fue consciente de la enfermedad degenerativa que 
padecía, nos traspasó a mi hermana María José y a mí las 
acciones de las empresas, a excepción del Villarreal. Una 
situación que respetamos, como siempre hicimos con sus 
decisiones. Afortunadamente mi padre había incorporado 
a José Manuel Llaneza, un hombre muy formado para 
llevar una Sociedad Anónima Deportiva, y cuando se 
hizo imposible su enfermedad, no hubo más remedio que 
vender. El primer contacto con Fernando Roig lo tuve en 
un pasillo en la feria de Orlando donde coincidimos. El 
día de firmar en la Notaría, mi padre no quería hacerlo, 
y mi hermana María José consiguió convencerle. Ella y 
yo estamos seguros de que no lo hubiera vendido nunca, 
pero estamos convencidos de que fue un acierto total que 
se lo quedara Fernando Roig. Si mi padre pudiera ver todo 
lo que se ha conseguido, estaría muy contento, no cabría 
dentro de sí”. 

Y fuimos amarillos
Manuel Vilanova

El Villarreal de Font de Mora
Joaquín Font de Mora Gozalbo
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Un Villarreal CF recién ascendido a Segunda División (junio 
1992), se encontró con la denominada Ley del Deporte que 

venía a poner orden económico a las entidades deportivas. 
Con la entrada en la recientemente constituida LFP, Ramón 
Tomás estuvo varios años como representante del club.

Ramón, quien muchos años después tuvo responsabilidades 
políticas de gobierno municipal y provincial, viajaba 
continuamente a Madrid para asistir a las reuniones 
de la LFP “porque el fútbol nacional estaba en quiebra 
técnica y todos los clubes de primera y segunda división 
debíamos transformarnos en Sociedad Anónima Deportiva”. 
Aquello significó “un antes y un después. Si no llegamos a 
transformarnos hubiéramos descendido de categoría. Nos 
hubiéramos perdido toda la grandeza actual”. 

La transformación no fue sencilla, “tuvimos que realizar 
varias asambleas informativas con presencia de cargos de 
la LFP y del mismísimo Consejo Superior de Deportes, y a 
varias auditorias. Hubo hacer frente a un capital social de 
113 millones y medio de pesetas (680.000 € actuales), pero 
ocurrió que coincidió con el gran percance sufrido por la 
familia Font de Mora con el atropello de su esposa Carmen 
Gozalbo y Pascual no estaba tan metido en la gestión. Sólo 
pudimos juntar catorce millones. Dos semanas antes fuimos 
a buscar ayuda a través de la alcaldía que ostentaba Enrique 
Ayet, quien coordinó una serie de acciones para poder 
avalar también a la inversión que debía realizar Pascual 
Font de Mora. La misma noche del 31 de diciembre de 1993, 
Manolo Gumbau y yo presentamos en el Gobierno Civil de 
Castellón la documentación necesaria para formalizar la 
transformación”. 

Así nacía la Sociedad Anónima Deportiva del Villarreal Club 
de Fútbol, y como reconoce Ramón Tomás “todo cambió 
para mejor. Estuve poco tiempo más, hasta que, con la 
llegada de José Manuel Llaneza, pasó a ser el representante 
del Villarreal en la LFP. Tengo la satisfacción de haberle 
acompañado a las primeras reuniones y asambleas y 
presentarles al resto de miembros. Más tarde ya se produjo 
la venta del Club a Fernando Roig y hemos podido vivir 
momentos y situaciones impensables cuando no podíamos 
completar el capital social para la transformación”.

En agosto de 1998, coincidiendo con la presentación 
de la plantilla que debutaría en primera división, se 

estrenaba Endavant, el Himno Oficial del Villarreal C.F. 
con letra de Toni Pitarch y música de Alfredo Sanz. Hasta 
ese momento el Yellow Submarine de The Beatles y la 
versión en castellano de Los Mustang eran una especie de 
himno popular “pero desde el Club se planteó la necesidad 
de tener una identidad sonora propia”. Veinticinco años 
después ambos reconocen que “ha costado que la afición 
lo cantara a capella, pero la gente lo ha hecho suyo 
coincidiendo con las grandes gestas del equipo”. 

Palabras como “Endavant”, “la força de l’afició”, 
“industrial i llaurador” o “canteu penyes, canta afició” 
salieron de la mente de Toni Pitarch, de quién Alfredo 
Sanz indica que “un hombre que se había criado a cien 
metros de El Madrigal, con un foroforismo total y grandes 
conocimiento literarios, era el adecuado para conjugar 
la letra de algo que no tenía ninguna referencia previa”. 
Para crear el himno, Toni Pitarch recuerda que “Alfredo 
y yo pactamos que primero haríamos la letra y luego la 
música. Lo hicimos con estrofas no uniformes para dar 
margen a que hubiera cambios de ritmos musicales. 
Alfredo lo interpretó muy bien”.

El proceso de creación de la letra fue muy rápido “La 
inspiración viene cuando llega. Varias semanas dándoles 
vueltas, pero en quince minutos salió toda. La afición, los 
colores. Con la música de Alfredo se lo dio más potencia”. 
Para el compositor musical “un himno debe tener unas 
características determinadas musicales; personalidad, 
un elemento identitario como la música de banda y darle 
respuesta a unos requerimientos que se nos hizo desde 
el Club por el que la gente participara activamente en su 
interpretación, de ahí el estribillo”. 

Un cuarto de siglo después, ambos se emocionan de 
“estar en el campo oyendo a la gente cantar, algo que has 
creado, porque la gente lo ha hecho suyo. Uniéndonos 
todos alrededor de un sonido y unas palabras que hemos 
creado”, así como desean que “tuviera una larga vida y 
que dentro de veinticinco años más se mantenga como la 
banda sonora del Club y su afición”. 

La transformación en S.A.D.
Ramón Tomás Céspedes

Los padres del ENDAVANT
Alfredo Sanz y Toni Pitarch
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El 26 de mayo de 2021 el Villarreal CF se proclamaba 
campeón de la UEFA Europa League en el Arena Gdansk 

de Polonia, con la parada protagonizada por Gerónimo 
Rulli en el penalti número 22 tras finalizar el tiempo 
reglamentado con empate a uno frente al Manchester 
United. Sin duda el momento más glorioso de las muchas 
gestas deportivas conseguidas en estos cien años.

Un recuerdo imborrable para los aficionados amarillos 
y en particular para la familia Herreros, quienes poseen 
el guante de la mano derecha del portero, con el que, a 
mano cambiada, detuvo el lanzamiento de De Gea. Juan 
Herreros asistió al partido y estaba sentado “en la zona de 
los familiares de los jugadores, muy cerquita del césped. 
Al proclamarnos campeones, los futbolistas se acercaron 
hasta donde les permitieron para celebrar, y entre la 
algarabía noté que algo caía a mis pies. La sorpresa fue 
total cuando vi que era el guante de nuestro portero que 
había lanzado a la grada”. A su regreso a Vila-real, quiso 
compartirlo primero con sus hijos a quienes esperó a la 
salida del colegio para mostrarles tan histórico recuerdo.

Su hija Daniela, confiesa que “mi padre lo tiene guardado 
en un sitio muy secreto para que nadie nos lo robe, 
junto con las fotos de la parada y las que nos hicimos 
posteriormente con el propio Rulli”. Y es que días después 
acudieron a un entrenamiento y “esperamos en la puerta 
de la Ciudad Deportiva hasta que salió con el coche. Al ver 
que le enseñábamos el guante lo reconoció y se detuvo, 
nos lo firmó y nos hicimos fotos con él y el guante. Se 
alegró mucho de la ilusión que nos hacía tenerlo”. 

Sobre haber podido vivir la mayor gesta deportiva del 
Villarreal CF hasta la fecha, Juan se emociona al recordar 
que “fue todo alucinante. Fuimos al partido con la 
intención de divertirnos, de disfrutar, porque jugar una 
final contra el Manchester, es como si un transatlántico 
se enfrenta a un barquito de papel. Fue un partido de 
taquicardias emocionales, especialmente en los penaltis, 
en los que sobre todo no quería que fallara su lanzamiento 
Pau Torres. Tener para siempre el guante de la parada que 
nos dio el título de campeones, tiene un valor muy grande 
para nosotros”.

Hace más de dos décadas que el Villarreal Club de 
Fútbol tiene mascota. Un submarino de cuerpo 

humano conocido como “Groguet”. Su nombre se debe 
a Javier Fuster Almela, ganador del concurso escolar en el 
que participó alumnado de colegios de toda la provincia: 
“tenía entonces doce años y estudiaba en la Consolación 
de Vila-real. No fui el único que puso ese nombre, y tuve 
la suerte de ser el agraciado en el sorteo que hubo que 
realizar para elegir a un ganador”. 

El motivo de la elección del nombre tenía una base 
fundamentada en el submarino amarillo “aunque la 
mascota era azul, el amarillo era y es nuestro color 
identificativo, si había que definir a su mascota tenía 
que ser en valenciano como grogueta, y decidí usar el 
masculino. Ciertamente la palabra Groguet es de difícil 
traducción al castellano. Amarillito sería lo correcto, pero 
tiene mejor contexto y sonoridad en valenciano”. 

Han pasado veintidós años, pero de igual manera, Javier 
Fuster vive de forma muy especial cada vez que Groguet 
salta al césped en la previa de los partidos “es una 
sensación extraña. Es como ver a un hijo. Mis amigos aún 
se cachondean por ello. Pero por otra parte no deja de ser 
una forma de estar en la historia del Villarreal”. 

Inolvidables fueron los momentos vividos cuando 
resultó ganador del concurso y muy curiosa la forma 
de conocerlo. Según relata “en aquellos años no había 
telefonía móvil y vino mi madre a decírmelo estando 
viendo una actuación de teatro en el Casino con mis 
amigos”. Y la forma de recoger el premio es todavía hoy 
un grato y emocionante recuerdo, ya que “eran 75.000 
pesetas (450 €) en material del Villarreal. Nos llevaron 
a la tienda oficial y pude coger todo lo que quise hasta 
esa cantidad. Era la época de Víctor Muñoz con López 
Vallejo, Víctor Fernández, Gica Craioveanu, Unai Vergara, 
Juan Antonio Pizzi, Arruabarrena, Javi Calleja, a quienes 
pude conocer en persona”. Además tuvo la oportunidad 
de vivir un partido de forma diferente “era la víspera de 
reyes y perdimos 0-2 con el Sevilla. Nos invitaron al palco 
de autoridades y salí al césped cogido de la mano de la 
mascota en los prolegómenos del partido”.

El guante de Rulli
Juan Herreros

El nombre de Groguet
Javier Fuster
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El Salón Central del Real Casino An-
tiguo de Castellón, acogió la tarde 

del miércoles 5 de julio, el acto de en-
trega de los Premios COPE Castellón. 
En su decimotercera edición, diecio-
cho fueron los galardones en sus res-
pectivas categorías, además del pre-
mio especial. La empresa DeFerro de 
Betxí, se encargó de fabricar artesa-
nalmente la estatuilla que representa 
el logotipo de la emisora de radio. 

Premio Especial Coronel Pardo Camacho

P R E M I O S  C O P E  C A S T E L L Ó NA N U A R I O  C O P E  2 0 2 3

XIII Premios COPE Castellón 2023

Los XIII Premios COPE Castellón, que 
reconocen los méritos de particula-
res, entidades o empresas, tuvieron 
como jurado a la presidenta de la Cá-
mara de Castellón, María Dolores Gui-
llamón; la vicepresidenta de la CEV en 
Castellón, Mónica Boix; la vicerrectora 
de la UJI, Carmen Lázaro; el director de 
la Universidad CEU-Cardenal Herrera, 
José María Mira de Orduña; el delega-
do de la Fundación Dávalos- Fletcher, 
José Vicente Ramón; Ana Rosa Sanfe-
liu, directora de Arcana Comunicación; 
el presidente del Real Casino Antiguo, 
Francisco Jauregui; la presidenta de 
AD Comunica, Estela Bernad; el eco-
nomista y director de Renta 4 en Cas-
tellón, Jesús Villegas; el gastrónomo y 
gerente de Lino Gastronòmic Grup, 
Lino Sánchis; y en representación de 
Ábside Media, el director provincial, 
Raúl Puchol; la directora provincial de 
publicidad y marketing, Nieves Millán; 
ejerciendo de secretario, Josep Lázaro, 
exdirector de COPE Castellón.

Jurado de los XIII Premios COPE CastellónSalón Central del Real Casino Antiguo de Castellón

Galardonados en los XIII Premios COPE Castellón

En esta ocasión además de los ga-
lardones otorgados en las dieciocho 
categorías existentes, se destacó 
con el Premio Especial al Coronel 
Pardo Camacho por su labor en la 
fundación del Aula Militar Bermúdez 
de Castro y la creación del Museo de 
Historia Militar de Castellón en su 
vigésimo aniversario. 
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Cultura
Sociedad Filarmónica de Castellón

Innovación
Arkadia Space

Artes plásticas
Artes plásticas

Gastronomía
Restaurant Cal Paradís, Vall d’Alba

Implicación y solidaridad
Provida Castellón

Compromiso social
AFANIAS Castellón

Educación
CPMD Calasancio Castelló

Economía y Empresa
Ruralnostra. 

Juventud
Joan Alcayde Nosti y Pablo Marco Gaya (Col.legi Santa María, Vila-real)

Turismo
Benicàssim Belle Epoque y Ruta de las Villas

Comunicación Joan Soler
José María Arquimbau Montolio

Medio Ambiente
Centro de Recuperación de Fauna, Forn del vidre

Fiestas y Tradiciones
Pepín Marco

Deportes
Peñiscola FS

Emprendimiento
Semanticbots

Sanidad
Centre de Transfusió Comunitat Valenciana

Trayectoria
Agustín Poyatos Mora

Sostenibilidad
Restaurant l’Escudella Vilafranca

P R E M I O S  C O P E  C A S T E L L Ó N
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El jueves 26 de octubre, Cadena 100 Castellón entregó 
sus premios solidarios, en acto presentado por Anto-

nio Hueso y Antín Teruel en el Teatre del Raval-Rafa Lloret, 
contando con la actuación de la cantante Julia Medina. 

Estos galardones pretenden reconocer la labor altruista y 
solidaria de particulares o colectivos de la provincia, que de 
forma desinteresada, callada y anónima, dedican su esfuer-
zo a diferentes iniciativas 

2 ª Oportunidad Onda

3 mil culminants

Asociación Marta y María CLN6

Centro Juvenil Porta Oberta

René Alvarez

Pedro Quiralte

Xicaes i Neurovila

Alas para Carla

Batukada Ravatukem

Cazarettos

Emili Marmaneu Moliner

Agrupación Médula Castellón

Asociación Reverendo Jesús Sanfeliu

 2023
P R E M I O S  S O L I D A R I O S  C A D E N A  1 0 0A N U A R I O  C O P E  2 0 2 3

V Premios Solidarios Cadena 100 Castellón

Galardonados en los V Premios Solidarios Cadena 100 Castellón
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Las emisoras musicales de Ábside Media tuvieron un gran 
protagonismo en 2023. Cepeda, Conchita, Lorena Gómez 

y Julia Medina, nos acompañaron con Cadena 100 y Dasoul 
fue el cabeza de cartel del multitudinario Fiestazo Megastar.

Tres fueron los Club 100 celebrados. Conciertos íntimos en 
formato acústico, donde cercanía permite conocer mejor 
las cualidades y virtudes de figuras emergentes o consoli-
dadas con nuevo proyecto del panorama musical español. 

En marzo, el Auditori Municipal de Betxí, disfrutó con la pre-
sencia de Cepeda. El cantante orensano ofreció un repaso a 
sus diferentes episodios musicales desde su participación 
en la décima edición de Operación Triunfo en 2017. 

En abril, el marco incomparable de la piscina exterior de Pa-
lasiet Thalasso Clínic & Hotel con vistas a la bahía de Be-
nicàssim, Conchita nos avanzó su nuevo disco “La bola de 
nieve”, además de repasar sus mayores éxitos. 

En septiembre, Almassora acogió el retorno de Lorena Gó-
mez a los escenarios. La cantante leridana, regaló a los 
presentes una puesta en escena muy potente con toda su 
banda, formada íntegramente por mujeres. Una abarrotada 
Casa de la Cultura, hizo que Lorena se encontrara tan agra-
decida por el cariño dispensado que se arrancó a versionear 
“Contigo” de Joaquín Sabina, “La gata bajo la lluvia” de Rocío 
Durcal, y un mix de temazos de Rocio Jurado. Y para demos-
trar su implicación sobre los escenarios, unos problemas 
técnicos impidieron que la cantante probara sonido, cir-
cunstancia que subsanó iniciando su actuación animando a 
los responsables de sonido, pidiendo disculpas por el retraso 
e interpretando a capela el tema principal de la película de 
Disney “Pocahontas” mientras ajustaban las vibraciones de 
sus cuerdas vocales a la sala. 

El año musical de Cadena 100 Castellón finalizó en octubre 
con la presencia de Julia Medina en los V Premios Solidarios 
celebrados en el Teatre del Raval-Rafa Lloret. La cantante 
gaditana conocida a través de OT 2018 nos ofreció tres can-
ciones con ella misma a la guitarra que cautivaron al publico. 

Y por segundo año consecutivo, Megastar FM llevó hasta 
Betxí su Fiestazo. Dasoul fue el artista principal de un cartel 
junto a Hilario, Cesar AC y Pepe Bernabé. Una gran madru-
gada en el Frontó Municipal, que estuvo amenizada por la 
energía de la DJ Nía Caro y con DJ Jueika cerrando el evento.

E V E N T O S  M U S I C A L E S  Á B S I D E  M E D I A

El año musical de Ábside Media en Castellón

Lorena Gómez en la Casa de la Cultura de Almassora

Club 100 de Conchita en El Palasiet

Julia Medina en el Teatre del Raval

Cepeda en el Auditori Municipal de Betxí
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La fiesta de entrega de los únicos premios específicos para 
el sector turístico que se otorgan en nuestra provincia, se 

celebró en el CdT Castelló el miércoles 22 de febrero a las 
18:30 h, con asistencia de Francesc Colomer Sánchez, Se-
cretario Autonómico de Turisme Comunitat Valenciana. 

TurisCOPE, se emite los viernes a las 13:30 h en COPE Cas-
tellón, COPE Más Castellón y COPE Vinaròs, con la coordina-
ción de Alberto Marco. Estos galardones están realizados por 
la empresa artesanal DeFerro de Betxí, representando una 
maleta de viaje con distintos simbolos identificativos. 

Promoción de la ciudad de Castelló 
Julio César Cano

Turismo activo
Máxima Aventura de Montanejos

Proyección turística
Aeroport de Castelló

Dinamización turística
Aquíestoy caravaning

Innovación turística
Magic Museum by Yunke de Peñíscola

Turismo histórico y patrimonial
Arqueocas

Trayectoria
Día de las paellas de Benicàssim

Turismo sostenible
Pou de Beca

Desarrollo turístico
Odette Calvo Covelli

Turismo cultural
Museo del Naipe de Oropesa del Mar

VI Premios TurisCOPE Castellón 2023
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El salón de actos del CdT Castelló de Turisme Comunitat 
Valenciana, acogió el martes 21 de noviembre la fies-

ta de entrega de los galardones anuales que se conceden 
desde la sección de información gastronómica que COPE 
emite los jueves a partir de las 13:30 h y que reconocen la 

labor de instituciones, empresas y particulares en favor del 
sector hostelero. Al acto asistió la nueva Directora General 
de Turisme Comunitat Valenciana, Esther Labaig Gallardo, 
quien había estado diecisiete años dirigiendo el CdT Cas-
telló, escenificando el relevo con su sustituto Daniel Arnal.

Difusión gastronómica
100 recetas de Corvina Rex

Implantación y modelo de negocio
L’Arrosset Nules

Cultura del Vino
VINDICAS

Compromiso y divulgación de la ciudad de Castelló
ARRE

Comida casera
Casa Teresa

Cocineros del año.
María y José Vicente (La Farola, Altura)

Mejor barra de almuerzos
Bar Toni (Cabanes)

Puesta en valor del producto de la tierra
Feria del Queso Artesano de Montanejos

Mejor jefe de sala
Javier Salgado González

Toda una vida
Chimo García Toledo y Javier Domínguez Torner 

Tradición
La Cabanenca (Burriana)

Promoción gastronómica
ASHIOVI

IX Premios GastroCOPE Castellón 2023



A N U A R I O  C O P E  2 0 2 3

66

P O R T A D A

Nuestra portada 2023

Nuestra portada refleja la imagen más significativa del 
arte rupestre levantino con la escena de la caza 

de ciervos, un detalle del panel de la Cova dels Cavalls 
ubicada en el barranco de la Valltorta, en el término 
municipal de Tírig. Es nuestra aportación al 25 aniversario 
cumplido en 2023 de la declaración de la UNESCO como 
Patrimonio de la Humanidad del arte rupestre del arco 
mediterráneo, que incluye el levantino, esquemático, 
grabados finipaleolíticos, y macro-esquemáticos.

En nuestra provincia tenemos el privilegio de contar con 
gran representación de este Patrimonio de la Humanidad 
en el Parque Cultural de La Valltorta-Gasulla, con una 
superficie de 82 km2 pertenecientes a los términos 
municipales de Albocàsser, Ares del Maestrat, Benassal, 
Catí, Les Coves de Vinromà, Morella, Tírig y Vilar de 
Canes. Todo centralizado en el Museu de La Valltorta, 
ubicado en Tírig, cuya directora es Pilar Vidal.

Com es va commemorar el 25 aniversari com a Patrimoni 
Mundial de la UNESCO?
El 5 de desembre va ser la data on es va signar el 
document on s’inclou l’art rupestre de l’arc mediterrani a 
la llista de la UNESCO, i des d’ahí anem a fer tot un any de 
celebracions. Des de la part de la conselleria tenen al cap 
fer la commemoració una vegada entrat 2024. La primera 
celebració es va fer de la mà de l’Ajuntament de Tírig, 
que amb l’ajuda del Museu de la Valltorta, va promoure 
diversos actes, com per exemple com una xarrada per 
a explicar la importància d’eixa declaració, així com 
un agraïment a una de les persones que va redactar el 
document per a aconseguir el patrimoni mundial com va 
ser Pere Guillem Calatayud.

També es van fer una ruta pel barranc i un taller per a 
apropar als més joves la importància de com funcionaven 
sense tindre la nostra tecnologia, i a més a més vam 

mostrar a la ciutadania de Tírig alguns dels materials 
arqueològics que tenim i que havien aparegut al seu 
terme. Cal recordar que als anys vint van vindre molts 
arqueòlegs i moltes coses malauradament no les tenim al 
museu, sinó que estan repartides per molts llocs.

Una celebració que serveix per a fer valdre unes pintures 
rupestres molt repartides per tot l’interior de la 
província.
El pla de posada en valor de les pintures rupestres, més 
enllà del nombre de participants, és tot un èxit. Estem 
ensenyant un patrimoni que molts veïns desconeixien 
que el tenien, i és una manera de començar a estimar-lo. 
I fem també una tasca de coordinació molt complicada 
entre el Museu i els municipis.

És un reclam important de recurs cultural que tenen a 
l’abast i poden fer una visita al mes. Hi han algunes que 
tenen més presència de gent perquè estan més prop 
de Castelló o és fàcil arribar-hi; altres els tenen més 
focalitzats. En tot cas, cadascú té una realitat molt 
diferent perquè tots són molt diferents i les opcions 
d’arribar són més senzilles o difícils. A poc a poc anirem 
construint i fent camí.

Com es tracta la recuperació i consolidació d’aquest 
patrimoni històric?
L’arqueòleg sempre parla de fer la mínima intervenció 
possible. L’ha de fer l’Institut Valencià de Conservació i 
Restauració fent una neteja molt simple. En principi, les 
pintures només ensenyem les protegides físicament, i si 
no estan directament no les publicitem, perquè no hi haja 
vandalisme. El problema que es troben les investigadores 
no és de l’agressió humana com dels canvis que pateix 
el sostret. La calcària és una roca molt permeable, però 
ara portem molt de temps sense ploure i s’està estudiant 
com afecta els sostrats de les pintures.

Pilar Vidal
Directora Museu de La Valltorta






